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1 июля – Боголюбской иконы Божией Матери, в Боголюбове, Влади-
мирской обл. (1157).
2 июля –  Апостола Иуды, брата Господня (ок. 80). Свт. Иова, патри-
арха Московского и всея Руси (1607).
7 июля – Рождество честного славного Пророка, Предтечи и Кре-
стителя Господня Иоанна. 
8 июля – Прп. Никона Оптинского, исп. (1931). Блгв. кн. Петра и кн. 
Февронии, Муромских чудотворцев (1228).
9 июля – Тихвинской иконы Божией Матери (1383). 
10 июля – Обретение мощей прп. Амвросия Оптинского (1998). 
11 июля – Прпп. Сергия и Германа, Валаамских чудотворцев (ок. 
1353).
12 июля – Славных и всехвальных первоверховных апостолов 
Петра и Павла (67).
13 июля – Собор славных т всехвальных 12-ти апостолов.
14 июля – Бессребреников Космы и Дамиана, в Риме пострадавших 
(284). 
15 июля – Положение честной ризы Пресвятой Богородицы во Вла-
херне (V в.).
16 июля – Перенесение мощей свт. Филиппа, митр. Московского, 
всея России чудотворца (1652).
17 июля – Прп. Андрея Рублева, иконописца  (XV в.). Страстотерп-
цев царя Николая и царицы Александры, царевича Алексия, ве-
ликих княжен Ольги, Татианы, Марии и Анастасии (1918). Блгв. 
вел. кн. Андрея Боголюбского (1174).
18 июля – Обретение честных мощей прп. Сергия, игумена Ра-
донежского (1422). Прмцц. вел. кн. Елисаветы и инокини Варвары 
(1918).
21 июля – Явление иконы Пресвятой Богородицы во граде Каза-
ни (1579).
23 июля – Положение честной ризы Господа нашего Иисуса Христа 
в Москве (1625). Прп. Антония Печерского, Киевского, начальника 
всех русских монахов (1073). 
24 июля – Равноап. Ольги, вел. кн. Российской, во св. Крещении Еле-
ны (969). 
26 июля – Память святых отцов шести Вселенских Соборов. Собор 
Архангела Гавриила. 
28 июля – Равноап. вел. кн. Владимира, во св. Крещении Василия 
(1015). 
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Странники и пришельцы.

Духовное бдение.

ДУХОВНОЕ СЛОВО

Благополучно ли вы со-
вершаете ваше земное стран-
ствование? Случается челове-
ку во время этого странствова-
ния заглядеться на предметы, 
представляющиеся взорам; 
– ему кажется: шествие его к 
вечности остановилось. Это 
обман очей души. Мы идем 
и идем, – не останавливаемся 
ни на минуту. 

Страннику земному на 
трудном пути его, чтоб он не 
заблудился, воспевается ду-
ховная песнь. Содержание ея: 
“Воля Божия, святейшия запо-
веди и веления Божии”. “Пета 
бяху мне оправдания Твоя на 
месте пришельствия моего”, – 
сказал вдохновенный Давид. 
Так в здешних краях, когда кто 
заблудится в лесу, – в сосед-
них селах звонят в церковный 
колокол – и по звуку колоко-
ла заблудившийся выходит из 
темнаго леса. 

А что? Обширный, много-
людный город имеет в неко-

тором отношении сходство с 
обширным лесом: в нем, как 
и в лесу, можно заблудить-
ся... Пусть будет голос мой 
из моего уединения подобен 
благодетельному звону коло-
кола церковного: всегда он от-
давался в душе вашей, всегда 
находил в ней приют. И ныне 
да услышит его душа ваша! 
Услышав, да исполнится ис-
тинного утешения! 

Думаю: человек не может 
ничем истинно утешиться, 
как только воспоминанием о 
Боге. «Помянух Бога, – гово-
рит святый Давид, – и возве-
селихся». 

Как верно то, что мы все 
должны умереть! Что эта 
жизнь в сравнении с вечно-
стию – ничего не значащее 
мгновение! Никто из челове-
ков не остался безсмертным 
на земле. А между тем живем, 
как бы безсмертные; мысль о 
смерти и вечности ускользает 
от нас, делается нам совер-
шенно чуждою. 

Это – ясное свидетель-
ство, что род человеческий 
находится в падении; души 
наши связаны каким-то мра-
ком, какими-то нерушимыми 
узами самообольщения, кото-
рыми мир и время держат нас 
в плену и порабощении. Нуж-
но усилие, постоянное усилие, 
борьба с собою, чтоб выплыть 
из ужасной темной пропасти; 
нужно терпение, чтоб велико-
душно перенести все невиди-
мые душевные бури. 

Искушение в уме и сердце 
страшнее всех внешних ис-

кушений. Никто так не опасен 
для нас, как мы сами. “Бдите и 
молитесь, – сказал Господь, – 
да не внидете в напасть”. 

Бдеть над собою можно 
только при свете Нового За-
вета. Свет, при котором со-
вершается духовное бдение, 
изливают из себя и писания 
святых Отцов. 

Божественное Писание и 
Отцы непрестанно напомина-
ют нам Бога, Его благодеяния, 
наше назначение, будущность 
вечно блаженную и вечно не-
счастную, обличают коварство 
мира, его козни, показывают 
средства, как избежать этих 
козней и войти в пристанище 
спасения. 

Пребудьте в служении 
Богу краткое время земной 
жизни – и наследуете веч-
ность полную радостей и 
непрерывного наслаждения 
духовного. Надо же наследо-
вать вечность!.. Не унывайте 
от преткновений, непогреши-
тельность – несбыточная меч-
та! Преткновения свойствен-
ны всем человекам, которым, 
по этой самой склонности к 
падениям, повелено: “В тер-
пении вашем стяжите души 
ваши. Претерпевый до конца, 
той спасется”. 

Благословение Божие да 
почиет над вами! 

Святитель Игнатий 
(Брянчанинов)
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Претерпевшие до конца
13 июля – Собор двенадцати Апостолов

Иногда можно услышать вопрос, почему 
Спаситель пришёл к людям в образе простого 
человека, а не царя или хотя бы героя. Мол, тог-
да Его слова имели бы большее воздействие. 
Но почти никто не удивляется тому, что первы-
ми, кто услышал Христа, кто, оставив все дела, 
пошел за Ним, были необразованные рыбаки, 
больше привыкшие работать руками, чем голо-
вой. 

Всем вполне понятно, почему так произо-
шло. Умники и умницы не могли быть в первых 
рядах учеников Христовых по одной простой 
причине: в сердце, подчиненное разуму, Слово 
Истины проникает с трудом и не сразу. Таково 
свойство поврежденной человеческой приро-
ды.

Конечно, с течением времени на стезю апо-
стольского служения ступили люди вполне гра-
мотные, хорошо образованные, такие, как свя-
той Павел, ставший первоверховным апостолом 
наравне с Петром, и евангелисты Марк и Лука, 
причисляемые к числу семидесяти апостолов. 
Но в самом начале за Христом последовало 
всего двенадцать человек, с обывательской точ-
ки зрения, простодушных и наивных.

Они особенно не рассуждали, делая такой 
выбор. Не потому, что у них не было такой при-
вычки – рассуждать, нет. Живя в простоте, не 
загружая мозг досужим философствованием, а 
тело – излишествами, они сохранили душевную 
чистоту, отчего и сердце их мгновенно отозва-

лось на призыв Спасителя «стать ловцами не 
рыбы, но человеков». 

Вряд ли они понимали, что это значит. Они 
безоглядно поверили Учителю, приняв Благую 
Весть как нечто такое, что существовало всег-
да, но было им недоступно, пока Сын Челове-
ческий не указал на нее. Двенадцать апостолов 
стали первыми христианами, заповедовав всем 
последующим поколениям такой же немудре-
ный подход к вере – детский по своей сути, но 
единственно возможный. Собственно в этом 
и заключалось начало их апостольского слу-
жения, о чем сами они, конечно, не догадыва-
лись. 

Двенадцать учеников и предположить не 
могли, какой трудный путь, полный скорбей и 
искушений, им предстоит пройти. Какими не-
значительными покажутся те недоумения и 
размолвки, которые происходили между ними 
в первые три года, когда еще сохранялась на-
дежда на то, что Иисус поднимет с колен иу-
дейский народ, вернув ему первенство среди 
других племён. 

Не могли они знать, что они, те, кто более 
всего любил Учителя, малодушно покинут его 
в самый трудный момент жизни, и от страха 
впадут в оцепенение до того самого момента, 
когда воскресший Христос вновь окажется ря-
дом с ними. 

В апостолах не было ничего сверхчелове-
ческого, ничего такого, о чем говорил какой-
нибудь Заратустра. Возможно, сильные физи-
чески, изначально сильным духом они не отли-
чались. Как овцы за добрым пастырем, шли они 
по каменистым тропам за Учителем, не ведая, 
что именно им вскоре придется взять на себя 
великую ответственность: повести за собой все 
народы мира, обратив их на путь спасения. 

Но потому их подвиг и прославлен в веках, 
что они, презрев свою немощность, свои про-
шлые промахи и ошибки, все свои силы и саму 
жизнь отдали служению Благой Вести. 

В Откровении Иоанна Богослова говорится 
о Новом Иерусалиме, стена которого имеет две-
надцать оснований, «и на них имена двенадцати 
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Апостолов Агнца» (Откр. 21,14). Именно они, 
двенадцать простодушных и кротких мужчин, 
стали основанием Церкви Христовой на земле, 
получив от Спасителя ту власть, которую они 
передали своим преемникам и которая до сей 
поры передается от епископа к епископу.

После Вознесения и сошествия на апосто-
лов Духа Святого пути их разделились. Трудам 
и молитвам Петра, совершенным им вместе с 
Павлом, обязана своим возникновением Рим-
ская церковь. Основанию церкви в Александрии 
послужил евангелист Марк, в Индии – апостол 
Фома, на Руси – Андрей Первозванный. 

Но в памяти человеческой первые двенад-
цать учеников Христовых нераздельны. И хотя 
каждого из них почитают в разные дни, 13 июля, 
в продолжение праздника славных и перво-
верховных апостолов Петра и Павла, с IV века 
установлено празднование Собора Двенадцати 
Апостолов Христовых, положившее начало по-
читанию всех христианских святых.

…Символическое число двенадцать, соот-
ветствующее числу колен Израилевых, издрев-
ле любимо людьми. Есть в нем неподвластная 
разуму законченность и гармоничность. На 
двенадцать месяцев поделен год, на двенадцать 
часов – циферблат. Даже количество присяж-

ных заседателей соответствует ему.
Фильм «Двенадцать», поэма «Двенадцать» 

и множество других произведений, в которых 
использовано это число, говорят о его огром-
ной значимости для рода человеческого. Две-
надцать ближайших учеников Христа стали 
для христиан самым важным, самым значимым 
образцом служения Богу. 

Наша Церковь именуется апостольской, 
потому что на протяжении двух тысячелетий 
в строгости хранит и исповедует веру, которой 
Сам Господь научил святых апостолов. Тяжел 
был их крест. Почти все они приняли мучени-
ческую смерть за Христа, своим подвигом за-
ложив основы бытия Церкви, а стало быть, и 
каждого христианина, ищущего спасения не на 
словах, а на деле.

Претерпевшие до конца, верующие до пол-
ного самоотречения апостолы принесли свет 
веры Христовой в темноту и пустыню мира, 
исполнив заповедь Спасителя: «Идите, научите 
все народы, крестя их во имя Отца и Сына и 
Святаго Духа» (Мф. 28,19).

Подготовил 
Алексей Коршун

Патриаршее благословение
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К а к а я  о н а  -  К р е щ е н с к а я 
в о д а ?

16 июля 1989 года. На пустыре, оставшемся 
после  сноса Ипатьевского дома (Дома особого 
назначения), собрались люди, чтобы почтить 
память Царской Семьи, убитой в 1918 году в 
этот самый день на этом самом месте.  

Самодельные хоругви и чтение канона, из-
данного Русской Православной Церковью За-
границей,  объединили всех, кто в этот день 
пришел на Вознесенскую горку. Сразу же после 
того,  как были развернуты хоругви (около 10 
часов вечера), люди собрались в круг. В центр 

круга стали возлагать цветы и ставить свечи.
Вскоре появился сотрудник милиции и по-

требовал разойтись.   Еще через  некоторое вре-
мя сюда прибыл ОМОН. 11 молящихся было 
задержано, остальных разогнали, цветы и све-
чи растоптали.  

Эти события стали, по сути дела, первы-
ми Царскими днями. С них началась история 
Храма-Памятника на Крови во имя Всех Свя-
тых, в Земле Российской просиявших.

Царским дням посвящается
Фотохроника минувших лет

На Царские дни в Екатеринбург приходят, приезжают, прилетают па-
ломники со всех концов земли. Безвестные и именитые, в ночь на 17 июля они 
объединяются в общей молитве в Храме-на-Крови, а затем по Царской дороге 
идут крестным ходом в монастырь святых Царственных Страстотерпцев 
на Ганиной Яме. Об истории этих трех святынь православного мира, именуе-
мых Русской Голгофой, рассказывают фотодокументы.
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Храм-на-Крови. История святыни.
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Август 1990 года. На Ипатьевском пустыре 
был установлен деревянный Крест. Возле него 
регулярно стали собираться для молитвы ве-
рующие. Крест стал и местом паломничества 
молодоженов – теперь цветы возлагали к нему, 
а не к Вечному Огню. Правда, это нравилось 
не всем. Крест регулярно спиливали, ломали 
и оскверняли. 4 октября 1990 года деревянный 
Крест заменили на металлический. Этот можно 

было только взорвать. Что и попытались сде-
лать в 1998 году. Металл покорежился, но вы-
стоял.

23 сентября 1992 года. Архиепископ Свердловский и Курганский Мелхиседек в сослужении 
нескольких архиереев совершил закладку Храма-на-Крови во имя Всех Святых, в Земле Россий-
ской просиявших.
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В середине августа 1994 года строительство 
было заморожено вплоть до осени 1996 года. 
Все это время, в течение двух лет,  Храм стоял 
без крыши, продуваемый всеми ветрами. Од-
нако, в нем регулярно совершались Литургии, 
молебны и литии. Первая Литургия состоялась 
в 1994 году в ночь на 17 июля, в день убиения 
Царской Семьи. Один из участников событий 
тех лет заметил, что «в деревянном храме без 
стен становилась храмом вся планета Земля».
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1994 год. 
По благословению епископа Никона на Вознесенской горке 

началось строительство временного, деревянного Храма-на-
Крови. Все элементы конструкции храма собирались на земле, 
а потом устанавливались с помощью крана.  Момент установки 
маковки с крестом запечатлен на снимке. 
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В сентябре того же года Екатеринбургскую 
епархию с Первосвятительским визитом посе-
тил Святейший Патриарх Московский и Всея 
Руси Алексий Второй. Его Святейшество освя-
тил строительство Храма-Памятника на Крови 

во имя Всех Святых, в Земле Российской про-
сиявших. Благословение Предстоятеля Русской 
Православной Церкви и его молитва на святом 
месте дали мощный толчок строительству, ко-
торое  было завершено спустя 3 года. 

Сентябрь 1999 года. 
Молебен у временного Храма-на-Крови, или, как тогда говорили, «у Креста». 

В августе 2000 года Царственные Страстотерпцы 
были прославлены в лике святых. 

Ф
от

о 
 А

. М
.  В

ер
хо

вс
ко

го
Ф

от
о 

 Ю
. Т

. П
од

ки
ды

ш
ев

а



10

ЦАРСКИЕ ДНИ

Визит в Екатеринбургскую епархию деле-
гации Русской Православной Церкви Заграни-
цей во главе с ее Предстоятелем митрополитом 
Лавром. Еще 4 года назад о прибытии столь 
представительной делегации иерархов РПЦЗ в 
Россию немыслимо было и мечтать, настолько 

нетерпимо относилась Зарубежная Церковь к 
отечественной, Московского Патриархата. 

Паломничество Предстоятеля РПЦЗ (ныне 
покойного) в екатеринбургский Храм-на-Крови 
было одним из первых шагов к воссоединению 
двух  Церквей.   

16 июля 2003 года Храм-Памятник на Крови  во имя Всех Святых, в Земле Российской 
просиявших, был освящен. 
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18 июля 2002 года. Крестный ход на Царские дни. 

19 июля 1992 года. Царские дни.
Первые крестные ходы по Царской дороге. 

Они  не могли похвалиться большим количе-
ством участников, но стоили дорогого: те не-

многие, что с молитвой проходили путь, по 
которому в 1918 году везли тела святых Цар-
ственных Страстотерпцев, открыли его для ны-
нешних многотысячных Крестных ходов.

В 2000 году в Крестном ходе по Царской 
дороге участвовало около 300 человек. В 2002 
– уже свыше 4 тысяч человек.

В 2007 году –  свыше 20 тысяч человек. Крест-
ный ход 2008 года собрал около 35 тысяч 
человек.

Царская дорога
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Июль 1993 года. Царские дни. Перед служ-
бой у Креста на Ганиной Яме (фото справа).

Этот Крест был установлен на Ганиной Яме 
попечением писателя Владимира Солоухина в 
июле 1991 года. В то время точное местонахож-
дение шахты № 7, где огнем и серной кислотой 
уничтожались честные мощи святых Царствен-
ных Страстотерпцев и их верных слуг, не было 
установлено.

Август 1993 года. Второй Крест, установ-
ленный на Ганиной Яме (фото вверху). Несмо-
тря на удаленность святого места от дорог и на-
селенных пунктов, находились люди, которые 
приходили сюда не ради молитвы, а для того, 
чтобы сломать Крест или киот с иконой (как в 
сентябре 1997 года). Но были и те, кто каждый 
раз восстанавливал святыни.

Начало октября 1993 года.
Работы по картированию местности на руд-

нике Ганина Яма. Проводились с целью уста-
новления точного местонахождения шахты № 
7 (открытой шахты). Работы были начаты во 
второй половине июля 1993 года и продолжа-
лись до октября. На составление точной карты-
схемы ушло еще около двух месяцев.

Ганина Яма. Монастырь святых Царственных Страстотерпцев.
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«Боже, причастника мя приими...»

26 января 1998 года. Установка и освяще-
ние третьего Креста на Ганиной Яме.

Крест был установлен около точно иденти-
фицированной шахты № 7. Чин освящения со-
вершил о. Владимир Поммер.

Октябрь 1998 года. Водосвятный молебен у 
Креста на Ганиной Яме совершают иеромонах 
Флавиан (Матвеев) и  ныне покойный священ-
ник Владимир Братенков.

Ф
от

о 
 А

. М
.  В

ер
хо

вс
ко

го

Ф
от

о 
 А

. М
.  В

ер
хо

вс
ко

го

5 апреля 2000 года. Первое посещение Ганиной Ямы архиепископом  Екатеринбургским и 
Верхотурским Викентием. Слева от Владыки священник Валерий Лавринов, справа – священник 
Александр Ураков.
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17 июля 2000 года. Царские дни. Ранняя Литургия возле шахты № 7.

17 июля 2008 года. Монастырь святых Царственных Страстотерпцев. 
Поклонный Крест у шахты № 7.
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Читаем слово Божие...
Святые Царственные Страстотерпцы, молите Бога о нас!

P.S.  Редакция ПВ  выражает сердечную благодарность Анатолию Михайловичу Верхов-
скому и Юрию Трофимовичу Подкидышеву за предоставленные фотодокументы и помощь 
в работе над материалом.
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Много воды утекло с тех 
лет, когда жили на Руси свя-
тые угодники Божие Петр и 
Феврония. Многое измени-
лось в традициях и обычаях 
русского народа. Появились 
привнесенные извне черты, не 
присущие изначально нацио-
нальному характеру, – цинизм, 
прагматизм, нацеленность на 
комфорт и расслабленность. 
Даже понятие семьи словно 
потеряло свой первоначаль-
ный смысл – единства любя-
щих душ – и стало именовать-
ся технологическим термином 
«ячейка общества». Как будто 
люди ничем не отличаются от 
пчёл, будто и семья-то нужна 
лишь для возведения сотовой 
структуры государственного 
улья. Этакой матрицы, под-
чинённой загадочным ано-
нимным силам, умудрившим-
ся присвоить себе функции 
управления человеческими 
жизнями. 

Но не таков замысел Твор-
ца. Человек не бессмыслен-
ная шестерёнка, которой не 
дано понять для чего, зачем 
она вертится день за днём. 
Неужели лишь для того, что-

Река любви Петра и Февронии
8 июля – день памяти святых благоверных князя 

Петра и княгини Февронии

бы в один «прекрасный день» 
просто сломаться и прекра-
тить своё бесцельное враще-
ние, выпасть из общего столь 
же бессмысленного механи-
ческого движения?! Бог со-
творил человека по Своему 
образу и подобию, наделил 
человека разумом и свобод-
ной волей, а главное – способ-
ностью любить не за что-то, а 
так, как любит Свое Творение 
Создатель всего сущего, без-
условно и бесконечно. Закон 
бытия – закон любви, о кото-
рой сказано апостолом: «Лю-
бовь долготерпит, милосерд-
ствует, любовь не завидует, 
любовь не превозносится, не 
гордится, не бесчинствует, не 
ищет своего, не раздражается, 
не мыслит зла, не радуется не-
правде, а сорадуется истине; 
все покрывает, всему верит, 
всего надеется, всё перено-
сит» (1 Кор. 13, 4–7).

Благоверные князь Пётр и 
княгиня Феврония стали сим-
волом такой любви, которую 
никто не посмеет назвать про-
сто чувством взаимного при-
тяжения. Большая река любви, 
устремлённая к Богу, питается 
маленькими ручейками веры 
каждого христианина, ищу-
щего спасения. Но когда два 
ручейка сплетаются в один, то 
он становится шире, глубже и 
гораздо сильнее, превращаясь 
в настоящую реку. Такой была 

река любви девы Февронии и 
князя Петра.

О такой любви склады-
ваются легенды, пишутся 
поэмы, поются песни, соз-
даются драмы. В XVI веке 
независимо друг от друга 
появилось два повествования 
о бесконечно верной любви. 
Шекспир воспел любовную 
страсть Ромео и Джульетты, 
признав, что «нет повести пе-
чальнее на свете». Православ-
ный же писатель священник 
Ермолай Прегрешный (в мо-
нашестве Еразм) за несколько 
десятков лет до английского 
драматурга написал повесть 
о Петре и Февронии Муром-
ских, историю счастливой 
любви, освещённой Боже-
ственным светом. Их любовь 
была настолько удивительна 
и для современников, и для 
последующих поколений, что 
в народе сохранилось преда-
ние о Муромских чудотвор-
цах. Ермолай-Еразм не стал 
далеко отходить от народа и 
вместо привычного жития 
святых создал настоящее ли-
тературное произведение о 
православных русских Ромео 
и Джульетте столь же поэтич-
ное, сколь и поучительное.

Они совсем не похожи на 
английских подростков, охва-
ченных взаимным влечением. 
Феврония – девушка не по 
возрасту мудрая и сдержанная 
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в проявлениях своих чувств. 
Князь Петр – человек отча-
янной смелости, победивший 
змея-искусителя, терзавшего 
жену его старшего брата, ни-
каким образом не напоминает 
восторженного романтическо-
го юнца. Оба они достаточно 
разумны, чтобы не поддавать-
ся любовной горячке. Правда, 
дева точно знала, что князь и 
есть тот самый единственный 
и неповторимый человек, су-
женный ей Богом. Это знание 
открыто Февронии по благо-
честию ее. А вот князь Пётр 
не сразу поверил в это, хотя 
наречённая и явилась ему в 
сонном видении. По гордости 
своей не мог он представить 
простолюдинку ровней себе, 
князю Муромскому. Так часто 
бывает с людьми: не в силах 
отказаться от ложных убежде-
ний, навязанных социумом, от 
собственных привычек, они 
идут наперекор воле Божией. 
И впоследствии, оставаясь у 
разбитого корыта, обращают к 
небесам немой вопрос «Боже, 
за что?», хотя винить некого, 
кроме самих себя. 

Князь Петр, в конце кон-
цов, не стал «наступать на 
горло собственной песне». Но 
для этого ему пришлось прой-
ти через очищение – в пря-
мом и в переносном смысле. 
Очищение души и тела. По-
сле того, как капли ядовитой 
крови побежденного им змея, 
попали ему на кожу, он забо-
лел проказой. И исцелить его 
могла лишь та самая девуш-
ка, которую он видел во сне. 
Так оно и произошло: баня 
и чудесная мазь из хлебной 
закваски сделали своё дело. 
Феврония исцелила его недуг, 
прежде взяв обещание с кня-
зя, что тот возьмет её в жены. 

Мог ли князь, будучи обыч-
ным по сути своей человеком 
со всеми его страстями и не-
мощами, сразу понять, что без 
Февронии жизни для него нет 
и быть не может? Мог, но не 
захотел, решив все оставить 
как было, на своих местах: 
Февронию в селе Ласково с 
отцом и братом, бортниками, 
а самому уехать в Муром, в 
княжий терем, сделав вид, что 
есть дела поважнее любви. Но 
человек предполагает, а Бог 
располагает. Горьким уроком 
стало для князя Петра его лу-
кавство – он заболел проказой 
вновь. 

По-настоящему очищение 
произошло только во второй 
раз, когда князь, осознав свои 
грехи, вернулся к Февронии, 
исцелился и взял ее в жены. 
Покаяние, молитва и смире-
ние освободили от струпьев 
не только его тело, но и душу. 
Не место грязной душе в чи-
стом ее храме. 

С тех пор жили они душа 
в душу, мирно и счастливо. 
После смерти старшего бра-
та Петр стал в Муроме са-
модержцем. И все было бы 
хорошо, если бы не окруже-
ние князя. Чувство зависти 
подобно крысиному племе-
ни, всегда сопутствовавшему 
человеку во все периоды его 
истории. Против Февронии 
возмутились бояре, а точнее 
их боярыни. Не могли они со-
гласиться с тем, что простая 
крестьянка правит знатью. Но 
то был только повод. Причи-
на же, конечно, коренилась в 
другом. Боярыни завидова-
ли Февронии. Завидовали не 
столько ее высокому положе-
нию даже, сколько ее счастью, 
обретенному в любви и согла-

сии с мужем. После того, как 
наветы и прочие козни не воз-
ымели никакого результата, 
бояре предложили Февронии 
уйти из города, взяв собой всё 
что угодно, имея в виду то, 
что сами бы взяли на ее месте 
– серебро-злато. Февронии же 
ничего в этой жизни кроме 
князя не нужно было. Им она 
жила, им дышала. 

Созданные друг для друга, 
встретившись однажды, уже 
никогда не разлучатся – ни на 
земле, ни на небесах, как бы 
не кипела вокруг злоба и за-
висть, для которых счастли-
вые люди, как бельмо в глазу. 
Князь Петр оставил княжение 
ради Февронии, ради любви. 
К тому времени он уже пони-
мал, что никакие сокровища 
мира, никакая власть не сто-
ят и одного дня, прожитого в 
гармонии с любимым челове-
ком, а стало быть, в гармонии 
с самим собой и Богом. 

Но чем дальше ведут сту-
пеньки лествицы совершен-
ства, тем больше искушений 
появляется. Приуныл князь, 
не видя впереди будущего. И 
опять ему на помощь пришла 
мудрая и благочестивая Фев-
рония. Она напомнила князю, 
что «милостивый Бог, Творец 
и Заступник всех не оставит 
нас в беде», и в доказательство 
сказанного сотворила чудо.

На берегу реки, где из-
гнанники сделали привал, 
стояли два молодых деревца. 
Княжий повар, готовя ужин, 
срубил их, чтобы подвесить 
котёл. Феврония благослови-
ла эти жалкие обрубки сло-
вами: «Да будут они утром 
большими деревьями». Так 
и произошло: на рассвете 
путники вместо пеньков уви-
дели два мощных древа, ше-
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лестящих на ветру листвой. 
По Божиему произволению 
сотворенным чудом княгиня 
Феврония укрепила супруга 
в Вере, напомнив о мудрых 
словах Святого Писания: «для 
дерева есть надежда, что оно, 
если и будет срублено, снова 
оживёт» (Иов. 14, 7). Значит и 
уповающий на Господа чело-
век будет благословен и в этой 
жизни, и в будущей.

Прошло немного време-
ни, и Петр с Февронией, сми-
ренно перенеся тяготы изгна-
ния, вернулись в Муром. Дело 
в том, что после их отъезда в 
городе началась смута и дра-
ка между боярами за княже-
ский престол. Долго это про-
должаться не могло. Осознав 
всю глубину своей неправо-
ты, усугубленной глупостью 
и тщеславием, бояре решили 
просить законного князя вер-
нуться и восстановить спокой-
ствие. Кроткие князь и княги-
ня не стали устраивать долгих 
разбирательств: кто прав, кто 
виноват, а просто вернулись 
домой для того, чтобы долго и 
счастливо жить, мудро и спра-
ведливо править, творя мило-
стыню с молитвой в сердце. 
Когда же телесные немощи, 
приносимые старостью, не 
позволили им трудиться в 
полную силу, они приняли 
монашеский постриг с имена-
ми Давид и Евфросинья. 

Даже в те дни, когда здо-
ровье их было в полном по-
рядке, не могли они предста-
вить, как один сможет жить 
без другого, если суждено 
будет кому-то из них раньше 
покинуть бренный мир. Поэ-
тому и умолили они Бога уме-
реть «во един час». Да и как 
же может быть иначе для тех, 
кто – «плоть едина»?!

…Феврония вышивала 
воздух (завесу с изображения-
ми святых), в тот момент, ког-
да к ней пришёл посыльный 
от Петра с вестью о его при-
ближающейся кончине. Она 
не могла отойти в мир иной, 
не закончив угодной Богу ра-
боты, и просила подождать. 
Петр вновь послал человека 
к ней, и снова Феврония про-
сила подождать её. Лишь по-
сле третьей просьбы она была 
готова последовать за люби-
мым мужем. Воткнув в ткань 
иглу, обёрнутую остатками 
нити, она мирно и тихо умер-
ла, неразлучная с Божествен-
ной гармонией и в жизни, и в 
смерти. Святые почили в один 
день и час 25 июня 1228 года.

Нарушив волю усопших, 
их похоронили в разных гро-
бах, в разных храмах. Но сила 
любви, превозмогающая все 
преграды, и здесь проявила 
себя: тела князя и княгини на 
утро оказались в одной гроб-
нице, разделённые лишь тон-
кой перегородкой. Их тела 
вновь разносили по разным 
храмам, но чудесным образом 
они вновь оказывались рядом. 
И пришлось людям оставить 
святых супругов в вечном по-
кое, похороненными вместе. 
Их чудотворные мощи те-
перь пребывают в Муромском 
Свято-Троицком женском мо-
настыре.

В прошлом году в нашей 
стране введён ещё один обще-
государственный праздник. 
Как альтернатива европей-
скому дню святого Валентина 
в России появился праздник 
православных святых Пе-
тра и Февронии, покрови-
телей семьи и влюблённых. 
Идея прекрасная, лишь бы не 
свелась она к таким же бес-

смысленным и обязательным 
открыткам-валентинкам, раз-
дариваемых направо и нале-
во. 

Любовь Петра и Февро-
нии заключалась не только и 
не столько во взаимной неж-
ности, готовности на жертву 
ради друг друга, взаимопо-
нимании с полуслова, а то и 
без слов. Их любовь явила 
миру – что значит быть од-
ним целым, плотью единой, 
единым духом. Это означа-
ет вместе искать единое на 
потребу, вместе возводить в 
себе и своей половине здание 
духовного мира, того мира, с 
которым предстоит перейти в 
вечность.

По законам мироздания 
частица притягивается це-
лым. Так и любовь мужчины 
и женщины, являясь частицей 
Божественной любви, устрем-
лена к Богу. Оттого и не спо-
собны двое, в ком стучат лю-
бящие сердца, помыслить ни 
жизни земной, ни жизни веч-
ной друг без друга потому, что 
таков закон природы. Такова 
воля Божия. 

Бог есть любовь. Без люб-
ви – нет человека. Весь мир 
пронизан любовью, как сол-
нечными лучами. И если люди 
этого не замечают, то лишь 
потому, что не хотят выгля-
нуть из скорлупы повседнев-
ных забот и суеты. Люди не 
замечают очевидного. Но дар 
Духа Святого – свет любви – 
всегда с нами, нужно только 
раскрыть свою душу ему на-
встречу, как сделали это свя-
тые благоверные князь Петр 
и княгиня Феврония, Муром-
ские чудотворцы.

     
 Алексей и Галина

  Коршун



19

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Матушки – о батюшках
Дорогие читатели, сегодня «Православный вестник» предлагает вашему 

вниманию то, что обычно оказывается скрыто от посторонних глаз. О жизни 
батюшек во внеслужебное время и о жизни их матушек мы расспросили… са-
мих матушек. И вот что они нам рассказали.

Чем занимается батюш-
ка в свободное от службы 
время?

Только строительством 
дома. Потому что мы уже 6-7 
лет по квартирам ходим, хоте-
лось бы построить свой дом.

 Мы приехали издалека, 
из Самарской области. Слава 
Богу здесь мы пришли к вере. 

Хотим, чтобы у нас было 
много детей. Сейчас пока 
двое. Также мы берем к себе 
на время уже взрослых ребят, 
живших в реабилитационном 

центре для наркозависимых. 
Они живут у нас как помощ-
ники, но при этом продолжа-
ется их реабилитация и начи-
нается воцерковление. 

В летнее время у нас жи-
вут двое мужчин, тоже из реа-
билитационного центра. Отец 
Роман для них – безуслов-
ный авторитет. Потому что 
им трудно поверить в то, что 
можно исцелиться верой, что 
можно даже стать священни-
ком.

Должна ли матушка, 

пока батюшки нет дома, 
уметь гвоздь забить, ремонт 
сделать, построить дом?

Только через благослове-
ние. Я вот недавно построила 
теплицу! Вырыла полуметро-
вые ямы, вкопала в них доски, 
и у меня получилась не тепли-
ца, а гигантский парник! 

Рядом с домом я хочу ого-
род обустроить, чтобы там 
выращивать цветы, овощи 
разные. Тем более, у нас ра-
стут мальчики, надо приучать 
их к труду.

Матушка Елена Жукова
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Тяжело ли быть матуш-
кой?

Я бы не сказала, что тяже-
ло. Это даже короткая дорож-
ка к Богу. Много приходится 
смиряться. А это смирение 
приносит радость. Когда ты 
смиряешься перед мужем, то 
чувствуешь в душе какую-то 
радость. Это значит, что ты 

на верном пути. А если я на-
чинаю противоречить, значит, 
что-то не то.

Чем матушка может 
помочь батюшке в его слу-
жении?

Только послушанием и 
смирением. Потому что по-
корность матушки очень 

сильно помогает батюшке из-
мениться к лучшему. 

А что сделать для того, 
чтобы он стал лучше? Что-
бы  его любили прихожане, 
матушке надо повиноваться 
батюшке во всем. И ему будет 
легче осуществлять свое слу-
жение.

Матушка Татьяна Корнеева

Чем занимается батюш-
ка в свободное от службы 
время?

Они сейчас с о. Петром 
Козулиным астрономы! Ку-
пили и осваивают телескоп, и 

все разговоры только о звезд-
ном небе. 

Сейчас ждем Юпитер, 
который должен появиться в 
июне. Сатурн мы уже наблю-
дали.

Может ли батюшка по-
мимо наблюдения за звезда-
ми забить гвоздь?

Конечно. И гвоздики за-
бить, и что-нибудь просвер-
лить. Инструментов у нас 
куча. Мы их называем игруш-
ками. У меня игрушки – сти-
ральная и швейная машинки. 
А у батюшки – шуруповерт. 

С сыном Колей они этим 
вместе занимаются. Хотя 
дольше инструменты достают 
и убирают, чем работают, по-
тому что все быстро делается.

Воспитывает ли ба-
тюшка сына?

Конечно, и воспитывает, 
и играет. Вообще, процесс 
игры – это на батюшке, он 
научил его уже и самостоя-
тельно играть. Сын просит: 
«Мама, давай книжку почи-
таем. Мама, давай поиграем». 
– «Сейчас, сейчас, сейчас! Я 
вот тут протру, тут помою, тут 
приготовлю». В итоге у мамы 
времени и не хватает. 

А еще замечательно, когда 
бабушки приезжают. Целыми 
днями играют, в комнату сто-
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Матушка Ольга Попиченко

Чем занимается батюш-
ка в свободное от службы 
время?

Честно говоря, этого сво-
бодного времени так мало, 
что его едва хватает на то, 
чтобы немного отдохнуть и 
восстановить силы. Мы все 
очень ждем, когда батюшка 
придет домой. Происходит та-
кое «обыкновенное чудо»: как 
только батюшка заходит, сра-

зу дома воцаряется мир, гар-
мония. У меня открывается 
«второе дыхание»: я начинаю 
с удвоенной энергией порхать 
по кухне, накрывая на стол, 
Серафим тяжко вздыхает над 
уроками, призывая папу по-
мочь ему, Сема что-нибудь у 
папы выспрашивает, Катя де-
кламирует выученные стихи, 
а младшие девчонки мирно 
играют. 

ит зайти, Коля сразу: «Мамоч-
ка, иди, позанимайся еще де-
лами», – и дверь прикроет.

 Бабушки – это наше все!

В чем заключается слу-
жение матушки?

На матушке дом, но ма-
тушка – это что-то большее, 
чем жена. Мне однажды в хра-

ме какой-то вопрос задали, а я 
не знала, что ответить.  

Мне тогда сказали: «Ну, 
вы же матушка!». Я говорю: 
«Вы знаете, рукополагают в 
батюшки, а не в матушки…».

Какое главное качество 
у матушки? И какое глав-

ное качество у батюшки вне 
службы?

У матушки – терпение, 
смирение, любовь. У батюш-
ки – уделить время ребенку, 
когда хочется отдохнуть, чем-
то позаниматься для себя. 

Когда батюшка дома, глав-
ное не хозяйство, а ребенок, 
тем более, если он мальчик.

Пока мы ужинаем, ба-
тюшка проводит «разбор по-
летов»: как прошел день, кто 
что натворил, что было хо-
рошо, а что не получилось. 
Потом батюшка читает. Сей-
час это – святитель Игнатий 
(Брянчанинов), которого ба-
тюшка активно изучает. 

Когда дети уснут, батюшка 
посидит за компьютером, по-
смотрит электронную почту. 
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Причем время это удлиняется 
пропорционально приближе-
нию срока сдачи «Православ-
ного вестника» в печать.

А если что-то дома слу-
чилось? Кран сломался, сти-
ральная машина?

Это просто: звоню и вызы-
ваю слесаря. А вот если что-то 
по мелочи: тут отлетело, там 
перекосилось, то это – слож-
нее. Сначала я долго терплю, 
потом начинаю вздыхать, по-
том ворчать, потом грустить. 

Этого батюшка уже вы-
держать не может и говорит: 
«Так, список мне составь, по-
жалуйста». Я  составляю спи-
сок, пишу: «Дорогой батюш-
ка, вот эти вещи требуют тво-
его срочного вмешательства» 
и вешаю листок на зеркало. И 
он в какой-нибудь выходной 
все быстро за один день дела-
ет. 

В чем заключается слу-
жение матушки?

Я знаю, что про многих 
матушек говорят, что это пра-
вая рука батюшки: она и на 
клиросе поет, и воскресную 
школу ведет, она помогает 
во многих церковных делах. 
У меня это все в прошлом, у 
меня сейчас – только семья. 
Когда мне пришлось уйти 
с клироса – это была про-
сто трагедия, как будто часть 
души оторвали. Но со време-
нем я поняла, что семья – это 
гораздо важнее. 

Поэтому для меня сейчас 
главное дело, чтобы, когда ба-
тюшка приходит  домой, был 
приготовлен вкусный ужин, 
чтобы дети обязательно его 
встретили. Это целое театра-
лизованное представление. 
Когда батюшка приходит, то 
приветствует детей словами: 

«Здорово, юнкера!», а они ему 
хором отвечают: «Здравия же-
лаем, Ваше императорское ве-
личество!». Так они встречают 
его каждый вечер: бросаются 
на шею, целуют, обнимают с 
неистовой силой. 

После ужина батюшка 
располагается с книжкой на 
диване, а дети снимают с него 
носки и начинают на пятках 
рисовать картины. Серафим 
рисует граффити, Семен рису-
ет «войнушку», Катя семью, а 
Симочка с Полей – просто ще-
котят.

А чем расписывают?
Маркерами, ручками. Он 

потом ходит, пачкает пол, а я, 
конечно, ворчу.

Какое главное качество у 
матушки и батюшки?

Батюшка в семье – без-
условный авторитет, глава 
семьи. Его сила – в мирном 
духе, в терпении. 

Когда мы поженились, 
батюшка мне сказал: «Мы с 
тобой никогда друг друга уко-
рять не будем, это единствен-
ное, чего у нас в семье не бу-
дет». Потому что, как говорят 

святые отцы, укорение рожда-
ет плохое отношение друг ко 
другу. Это у нас запрещено. И 
еще очень важно – взаимное 
служение, которое проявляет-
ся в разных мелочах. 

Например, к каждому 
празднику мы надуваем много 
воздушных шариков. Человек 
просыпается – комната напол-
нена воздушными шариками, 
стоит подарок. Дети готовят 
подарки, рисуют. 

В этом году Семен на-
рисовал папин портрет. Он 
очень волновался, но получи-
лось хорошо. Каждый дарит 
то, что ему близко и интерес-
но: Серафим подарил супер-
зажигалку, которую ни ветер, 
ни что-нибудь еще потушить 
не может, Катя нарисовала 
картину, а Поля с Симой пока 
ничего не дарят – просто со-
ревнуются, кто крепче обни-
мет и кто громче поздравит.

У нашей семьи есть одна 
особенность. Когда мы только 
обвенчались, то сразу из хра-
ма поехали к одной благоче-
стивой старице Марфе. И она 
сказала нам: «Дети, покоряй-
тесь друг другу». И мы пыта-
емся это выполнять.

Симочка и Полинка – младшие дети семьи Попиченко
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Чем занимается батюш-
ка в свободное от службы 
время?

Чем только ни занимает-
ся! В приходе много дел. Он 
увлеченно работает с моло-
дежью. Также увлеченно за-
нимается виндсерфингом. В 
будущем у нас намечается 
строительство: судоверфь 
почти построена, теперь хотят 
с воскресной школой строить 
судно. Недавно они ездили на 
сплав. У него задумок много. 
Помоги, Господи, ему это все 
сделать.

В центре «Осень» с пен-
сионерами общается, на во-
просы их отвечает. В Интер-
нете частенько на вопросы 
отвечает. 

Умеет ли батюшка за-
бить гвоздь, сделать ре-

монт, помыть пол, приго-
товить кашу?

Все умеет, только времени 
нет. Вот забить гвоздь – нахо-
дит время, помыть посуду – 
встал, помыл за собой.

Вышивать крестиком?
Он не крестиком, он гла-

дью умеет вышивать! Это 
было 18 лет назад, он себе 
рубашку вышивал, тогда это 
было ему интересно. Он все 
умеет!

Занимается ли батюш-
ка воспитанием детей?

Занимается. Бывают си-
туации, которые только ба-
тюшка может разрешить. Ре-
бенок в некоторых случаях 
меня просто не слушается, он 
меня не видит и не слышит, 

когда я говорю. Только появ-
ляется батюшка на горизонте, 
все становится на свои места. 

Матушка Вероника Зудилова

О. Василий с младшим 
сыном Славиком
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Чем занимается батюш-
ка в свободное от службы 
время?

Сейчас уже полгода о. 
Анатолий ведет на «Союзе» 
передачу «Евангелие на каж-
дый день». Поэтому, придя 
со службы и поужинав, он за-
капывается в книги и готовит 
эту передачу. 

А так он любит море, где 
занимается подводным плава-
нием с неизменными спутни-
ками – трубкой и ластами. Он 
плавает и наслаждается кра-
сотами подводного мира.

Умеет ли батюшка за-
бить гвоздь, сделать ре-
монт, помыть пол, приго-
товить кашу?

Отец Анатолий может все 
это организовать: может най-
ти человека, который забьет 
гвоздь, найти людей, которые 
сделают ремонт. Организатор-
ские способности у о. Анато-
лия – на все 100!

Сам он тоже может сде-
лать все, но… давайте скажем 
так…времени нет. Варит что-
то крайне редко, но если сва-
рит, он это принципиально не 
ест.

Матушка Татьяна Куликова

Я не смогу воспитать одна ре-
бенка. А батюшка сможет. Он 
пытается объяснить, почему 
что-то нужно делать, поэтому 
ребенок гораздо быстрее его 
слушается, папа авторитет-
нее.

В чем заключается слу-
жение матушки?

Помогать батюшке, не 
мешать. Хотя, мне кажется, 

что я не помогаю, а наоборот, 
частенько мешаю. Матушка 
– правая рука батюшки. Руку 
одну не помоешь, всегда вме-
сте руки. Я все время с ба-
тюшкой; мы и на требы вместе 
ездим. Гостей принять – это 
тоже служение, потому что у 
нас много гостей приезжает. 
Не каждый человек начина-
ет свой путь к Богу именно с 
храма, то есть сразу в храм не 

идет, а если есть знакомый ба-
тюшка, то приезжает к нему в 
гости поговорить. Это бывает 
у нас частенько.

Какое главное качество у 
матушки?

Терпение и любовь. Лю-
бовь к Богу, вера. Когда вера 
есть, тогда все можно успеть, 
Господь помогает. А когда 
веры нет – тяжко.
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Это съедобно?
Ну да, это съедобно. Воз-

вращаясь с работы, я с удо-
вольствием ем то, что приго-
товил о. Анатолий. 

За 10 лет совместной жиз-
ни он стирал – это значит, за-
грузил белье в стиральную 
машину – один раз. Но по-
лучилось это у него крайне 
неудачно: он постирал черное 
с белым, и все белье было се-
рого цвета. Так что больше он 
не экспериментирует.

Свободное время мы ста-
раемся максимально прово-
дить вместе, семьей. Выезжа-
ем на природу, либо к друзьям, 
к батюшкам в Первоуральск, 
и, конечно, к родителям.

А сына вы воспитываете 
вместе?

Нет, могу точно сказать, 
что на 90% воспитанием сына 
занимается о. Анатолий. Меня 
сын воспринимает как все-
общее добро и мягкость. Ко 
мне он только когда ему очень 
тяжело и плохо, поплакаться, 
чтоб я его потискала, поцело-
вала. А мужской характер в 
нем воспитывает о. Анато-
лий. 

Ваня с пяти лет занимает-
ся таэквондо, с пяти лет ходит 
на серьезные соревнования. Я 
пару раз ходила на соревнова-
ния, но видеть, как моего сына 
пинают, швыряют и бьют – для 
меня это просто пытка. После 
каждых соревнований я го-
ворю: «Все, о. Анатолий, мы 
забираем ребенка, это жесто-
кий спорт, это невыносимо». 
Он отвечает: «Не говори этого 
при сыне. Как в современном 
мире городскому мальчику 
стать мужчиной?».

О. Анатолий сам ходит 
на эти соревнования, нахо-

дит время. И вот появились 
первые успехи: Ваня на го-
родских соревнованиях за-
нял третье месте, поднялся 
на пьедестал, ему повесили 
медаль, ему вручили зеленый 
пояс. Папа ликовал!

Мне приходится часто ез-
дить в командировки в связи 
с работой (я кандидат хими-
ческих наук, работаю в Ака-
демии наук). Вся наука – это 
конференции, симпозиумы и 
так далее. Он всегда смирен-
но остается дома. Когда я при-
езжаю, дома у нас погром, ре-
бенок слегка помятый, но они 
счастливы! 

Они неделю жили в свое 
удовольствие, ложились спать, 
не расправляя постелей, пита-
лись одними бутербродами. 
Это счастье! Поэтому он всег-
да берет на себя не только па-
пины, но и мамины обязанно-
сти – одевать, обувать и мыть 
ребенка в мое отсутствие.

В чем заключается слу-
жение матушки?

Я думаю, что служение 
матушки состоит в том, чтобы 

быть надежным тылом. Чтобы 
он приходил домой, и домаш-
ние дела и заботы минималь-
но касались его. 

Кроме того, я еще должна 
быть в духовном плане по-
мощницей, то есть я его не 
должна «стопорить». Если он 
стоит и полтора часа молится, 
готовится к службе, как бы 
он ни был мне нужен в этот 
момент, я знаю, что он занят 
важным делом. 

В этот момент я не буду 
заходить в комнату и гово-
рить: «Отец Анатолий, помо-
ги мне… починить на кухне 
кран». Потому что их труд не 
только духовно важен в прин-
ципе для общества, но он еще 
много физических сил отни-
мает. Особенно в посты.

Допустим, в Великий 
пост он приходит в половине 
двенадцатого с исповеди, ког-
да через него проходят сотни 
людей, и у него остается 30 
минут, чтобы поужинать, по-
молиться… 

Поэтому я должна сделать 
так, чтобы он все успел и от-
дохнул.

Матушка Татьяна с сыном Ваней
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Матушка Ольга Шабашова

В чем заключается слу-
жение матушки?

Официальная точка зре-
ния: раз батюшка – отец сво-
ей пастве, то матушка должна 
тоже быть с паствой, помогать 
в чем-то прихожанам. 

Особенно развито это 
было в маленьких приходах, 
когда матушка знала всех при-
хожан, беседовала с ними, 
утешала, еще что-то. 

Сейчас, когда приходы 
большие, это, наверно, не так 

актуально или просто невоз-
можно. Поэтому в наше вре-
мя матушка – помощница 
батюшке во внутрисемейном 
плане, как опора. 

Служение батюшки – тя-
желое и по времени, и по 
душевным и физическим си-
лам.

И надо окружить его забо-
той и вниманием так, чтобы 
он мог больше отдавать свои 
силы приходу, прихожанам.

Беседовали 
Евгений Алабушев и
Ксения Возгривцева

Матушка Ольга с сыновьями Лешей и Ваней
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Есть ли жизнь после службы?
Сегодня мы с о. Евгением Попиченко поговорим о такой службе, которая охватывает 

всю жизнь человека, требует непрерывного напряжения духовных и физических сил; о служ-
бе, которая не заканчивается демобилизацией. Наш разговор – о служении священника вне  
церковного богослужения.

Сегодня нетрудно  уви-
деть священников на офици-
альных мероприятиях, ток-
шоу, школьных линейках, 
военных парадах, в больни-
цах и многих других местах. 
Зачем священнослужители 
посещают все эти места и 
мероприятия? Почему не 
ограничиваются церковным 
богослужением?

Апостол Павел сказал: 
«Для Иудеев я был как Иудей, 
чтобы приобрести Иудеев; 
для подзаконных был как под-
законный, чтобы приобрести 
подзаконных; для немощных 
был как немощный, чтобы 
приобрести немощных. Для 
всех я сделался всем, чтобы 
спасти по крайней мере не-
которых.  Сие же делаю для 
Евангелия, чтобы быть соу-
частником его». (1 Кор. 9, 20-
23).

Цель Церкви – спасение 
людей через приведение к 
жизни со Христом. А священ-
ник, как служитель Божий, 
является знаком присутствия 
Церкви на Земле. В любой 
сфере жизни общества необ-
ходимо присутствие Церкви, 
как совести народа, как крите-
рия Истины, Добра, Справед-
ливости. 

Ведь у людей есть мно-
жество «своих маленьких 
правд», которые могут совсем 
не иметь отношение к Истине 
в силу зависимости от част-

ных интересов. Истина есть у 
Христа, в Евангелии, поэтому 
так важно не забывать срав-
нивать свою «правду» с еван-
гельской Истиной. 

Вот поэтому священник и 
должен быть везде: и в школе, 
и в больнице, и в тюрьме, и на 
официальных мероприятиях. 

Он присутствует там не про-
сто как напоминание, а как 
проводник жизненно необхо-
димой благодати Божией, как 
совершитель Таинств, как об-
раз Христа. Ведь он неспро-
ста носит бороду и черную 
одежду. И неспроста люди на 
него всегда реагируют: кто-то 
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радостно, кто-то раздражаясь. 
Вот эта радость или зло-

ба направлены на самом деле 
всегда не к самому священни-
ку, а ко Христу. Своим внеш-
ним видом и произносимым 
словом священник напомина-
ет людям о Боге.

Но ведь основная масса 
людей не догадывается обо 
всех этих смыслах, но  вос-
принимает священника про-
сто как статусную фигуру, 
лицо, приглашенное для со-
вершения некоего ритуала – 
и все!

Да, интересно, что часто 
священника вне храма (напри-
мер, в больнице или во дворе 
дома, куда он отправляется, 
чтобы освятить квартиру) 
люди воспринимают как «ан-
гела смерти», как совершите-
ля «заупокойных ритуалов» 
– это одна из особенностей 
современного восприятия 
священника.

Еще очень часто священ-
ник воспринимается, как 
«палочка-выручалочка». Там, 
где общество не справля-
ется со своими бедами, дол-
жен появиться священник 
и все устроить: исправить 
заключенных,  утешить 
больных и сирот, вразумить 
наркомана. Получается, что 
священник – компенсатор 
низкой социальной активно-
сти?

Часто власть придержа-
щие и воспринимают священ-
ника как «специалиста» по 
разрешению неразрешенных 
проблем. Когда священник от-
правляется в тюрьму, или ра-
ботать с наркоманами, или в 
дом престарелых, то это вос-
принимается как само собой 

разумеющееся. То есть, когда 
речь заходит об исправлении 
пороков общества, Церкви 
«дают зеленый свет». 

А когда мы говорим о про-
филактике, то отношение ме-
няется. Например, Церковь 
предлагает: «Давайте мы де-
тей научим закону Божиему, 
ведь путь в тюрьму всегда 
один и тот же: сначала чело-
век ругается с родителями, 
потом пробует наркотики или 
алкоголь, потом ворует день-
ги и в результате оказывает-
ся в тюрьме. Давайте мы эти 
этапы будем профилактиро-
вать!». Но тут оказывается, 
что «не место священнику в 
образовательном и воспита-
тельном учреждении». 

Не хотим заниматься про-
филактикой – будем занимать-
ся лечением болезней, что 
более затратно и чаще всего 
малоэффективно. Сегодня мы 
наблюдаем огромный про-
цент рецидивов (будь то в слу-
чае уголовного преступления, 
наркомании или алкоголиз-

ма), за исключением тех слу-
чаев, когда человек приходит 
к Богу, к покаянию и начинает 
менять свою жизнь.

А еще есть и другого рода 
«профилактика» – работа по 
оглашению людей, уже нахо-
дящихся в Церкви, но мало 
что о ней знающих. Марк 
Аврелий как-то сказал свое-
му сыну: «Твои неудачи, как 
сына, это – мои неудачи, как 
отца». Перефразируя, можно 
сказать так: то, что священник 
занимается сейчас всем – это 
неудача всей Церкви, посколь-
ку миряне, которые должны 
быть и миссионерами, и ка-
техизаторами, и свидетелями 
о своей вере, и помощниками 
священнику, сегодня крайне 
пассивны. 

Священник стал похож на 
рабочую лошадку, которая тя-
нет за собой огромный воз ад-
министративного управления 
приходом, миссионерской, 
воспитательной  и социальной 
работы. А еще у священника 
есть семья, которая требует 



29

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

особого служения, которая 
для него является основной 
частью прихода. Если бы у 
священника были активные 
помощники в лице мирян, то 
это было бы более правильно.

Поэтому одна из задач 
служения современного свя-
щенника – это активизация 
жизни христиан. Очень мало 
люди готовы отдать Богу. Хотя 
есть закон: десятую часть от-
давать Богу. Причем это каса-
ется не только материальных 
доходов, но и времени. Так из 
тридцати дней месяца три дня 
нужно отдать Богу. Это сверх 
того времени, о котором гово-
рится в заповеди: «Седьмой 
день Господу Богу твоему». 

Да и как мы приходим в 
седьмой день в храм? Только 
на несколько часов. А после 
«духовного самоудовлетворе-
ния», после утешения , после 
того, как прозвучат последние 
слова богослужения, сразу 
уходим. А кто же будет забо-
титься о храме? А кто будет 
общаться с детьми и подрост-
ками? А кто будет помогать 
людям, приходящим в храм, 
ориентироваться в Церкви? 
Кто будет старшим братом, 
опорой и поддержкой? От-
вет один – батюшка! Все – в 
одном лице!

Он же никуда после 
службы не уходит из храма, 
он остается… 

Да… Он – без сил, но 
остается… Вот это – пробле-
ма. Если говорить о включен-
ности человека в жизнь при-
хода, то, конечно, основную 
часть «актива храма» состав-
ляют новообращенные, кото-
рые ищут Бога, которые гото-
вы понуждать себя к чтению, 
готовы отдавать, жертвовать и 

трудиться. 
А вот жизнь многих лю-

дей, которые ходят в храм 
уже лет десять, живут в своей 
«скорлупе» и как-то успокои-
лись, самодостаточна. Такого 
человека подвинуть на какое-
то дело, которое не касает-
ся лично его, бывает крайне 
сложно. 

А чем батюшка себя мо-
тивирует заниматься столь 
разнообразными направле-
ниями деятельности?

Слава Богу, у священни-
ка есть свобода выбора зани-
маться сегодня тем, что ему 
доставляет радость. Напри-
мер, мне доставляет радость  
пойти в институт к заинтере-
сованным, думающим студен-
там.  

Также и в работе с при-
хожанами. Ведь тот формат 
общения священников и при-
хожан, который сегодня наи-
более распространен – когда   
священники и прихожане су-
ществуют «в своей плоско-
сти», когда на каждого чело-
века у священника есть только 
пять минут во время испове-
ди, за которые человек просто 
не может рассказать что-то 
значимое для него – исклю-
чает возможность живого не-
посредственного общения с 
прихожанами, душеведения.  
Нужно создавать условия 
для бесед  с прихожанами, на 
которых люди могли бы об-
щаться, помогать друг другу, 
по=христиански участвовать 
в жизни друг друга. 

Сегодня возникает содру-
жество  приходов и священни-
ков, которые пытаются нала-
дить  работу с прихожанами. 
А для этого священнику нуж-
ны помощники-катехизаторы. 

Тогда священник мог бы за-
ниматься тем, чем и должен, и 
хочет: совершением Таинств, 
воспитанием, духовным 
окормлением прихожан.

Слава Богу, что сегодня 
сочетается то, что священник 
делать хочет, и то, что он дол-
жен делать. Владыка Викен-
тий – очень деятельный архи-
ерей, и поэтому он стимули-
рует священников заниматься 
какими-либо актуальными 
направлениями социальной 
работы, окормлением всевоз-
можных организаций. 

Есть ли у приходов спе-
циализация, которая опре-
деляет сферу деятельности 
священника вне богослуже-
ния?

Всегда жизнь прихода 
определялась тем местом, где 
приход создается. Если при-
ход появляется при больнице, 
то подразумевается, что долж-
но возникнуть сестричество. 
Если при тюрьме, то понятно, 
что главным направлением 
деятельности будет реаби-
литация заключенных. Если 
это университетский храм – в 
основе будет работа с молоде-
жью.

И в данном случае инте-
ресы священника становят-
ся вторичными? На первый 
план выходит «надо»: в ка-
кой храм попал, тем и зани-
майся?

Не совсем так. Подобное 
тянется к подобному. Над все-
ми нами еще и Господь, кото-
рый подбирает людей с опре-
деленными талантами для 
определенного служения. Как 
бы это ни выглядело жестко 
административно, все равно 
назначение на приход и опре-
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деление служения происходит 
по воле Божией. Священник 
получает «задание», близкое 
его личным устремлениям.

В прошлом номере «Пра-
вославного вестника» мы го-
ворили с Вами о времени и 
его наполненности. Сколько 
времени в сутках священни-
ка? Как священник все успе-
вает?

Он успевает далеко не все. 
Например, он часто не успе-
вает быть дома. Это – самая 
главная неуспеваемость.

Батюшка, расскажите о 
служении священника в семье. 

Господь говорит: «По 
плодам их узнаете их» (Мф. 
7, 16). Вечная жизнь людей 
будет зависеть от того, какие 
плоды они после себя остави-
ли. Если человек семейный, то 
это – его дети. Если несемей-
ный, то – его дела, реализация 
талантов, данных ему Богом. 

Священник будет отве-
чать за приход: насколько он 
был примером для прихожан. 
То есть он понесет на себе 
часть ответственности прихо-
жан, которые следовали или 
не следовали его примеру, от-
кликались на его призывы. А 
за свою семью он будет отве-
чать непосредственно. 

Дом – это маленький при-
ход, где нужно служить, «за-
ступать на вахту», общаясь с 
детьми, кого-то хваля или на-
казывая, исполняя определен-
ные послушания. Здесь очень 
помогают матушки, которые 
делают все для того, чтобы 
батюшка любил возвращаться 
домой, чтобы он мог там не-
много отдохнуть. 

Когда, например, ты захо-
дишь домой, и матушка гово-

рит детям: «Все! Тишина!»….
Но тишины не получается. 
Когда дети встречают, когда 
дома порядок и проявлена за-
бота – как это важно, это та-
кая поддержка в совершении 
священнического служения!

В жизни обычного прихо-
жанина Бог на первом месте, 
семья на втором, а работа на 
третьем. А у священника ра-
бота и Бог сочетаются и поэ-
тому очень часто перевешива-
ют семью. Такого не должно 
быть. 

Необходимо правило: в 
определенное время священ-
ник просто должен выклю-
чить телефон, исчезнуть из 
поля зрения прихожан, вы-
ключиться из текущих дел и 
на несколько часов посвятить 
себя семье. Всегда есть иску-

шение с кем-то пообщаться, 
утешить в скорби, доделать 
какое-то дело. Но  надо пом-
нить, что редко встречается 
важное дело, которое нельзя 
было бы доделать утром, а 
вечер важно посвятить своим 
детям, жене, себе, друзьям.

О. Евгений, а дружба 
священников отличается 
чем-то от дружбы между 
простыми мирянами? 

Святитель Амвросий Ме-
диоланский сказал: «Пре-
краснее дружбы ничего нет 
на свете. Она служит утехою 
в настоящей жизни. Что мо-
жет быть выше и драгоцен-
нее того, как когда ты имеешь 
кому открыть твое сердце, по-
делиться тайнами, поверить 
сокровенное? Что может быть 
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утешительнее, чем когда ты 
имеешь искренно преданного 
тебе человека, который в сча-
стии тебе сорадуется, в несча-
стии состраждет, в гонениях 
подаст тебе утешение?»

Человек, не имеющий 
друзей, крайне несчастен. 
Дружба как между мирянами, 
так и между священниками, 
единомыслие, единство цели, 
духовное родство – это важ-
нейшая опора в жизни. 

Сегодня часто можно на-
блюдать как оказавшиеся в 
Церкви мальчики, сближают-
ся в мыслях и делах, затем по-
ступают в семинарию, руко-
полагаются во священники и 
сохраняют дружбу через годы. 
Так же радостно наблюдать 
дружбу между священником и 
паствой, которая и вырастает 
на почве общности духовной 
жизни, общего делания и жи-
вого общения. 

Практически лишенными 
такой поддержки оказывают-
ся священники, назначенные  
на служение в дальние прихо-
ды. Оставшись один на один с 
проблемами прихода, они мо-
гут найти поддержку только у 
прихожан, да и то не всегда, 
как не всегда она перерастает 
в дружбу.  

Поэтому счастлив священ-
ник, имеющий друзей, с кото-
рыми вместе можно решить 
какие-то вопросы, поделиться 
опытом, просто порыбачить, 
отправиться в поход или по-
стрелять из ружья. Друг для 
друга тогда люди становятся 
отдохновением: отдыхом и 
вдохновением одновременно.

О. Евгений, можно за-
дать личный вопрос: совпа-
дают ли Ваши представле-
ния о священстве, которые 

были до рукоположения, с 
тем, что Вы сейчас знаете 
об этом служении?

Конечно, не совпадают. 
Когда юношей я ходил в Воз-
несенский храм и смотрел на 
благообразных алтарников в 
белых стихарях и на священ-
нослужителей, то восприни-
мал их как небожителей, ко-
торые живут у себя в алтаре, 
молятся… Эдакие полулюди- 
полуангелы. 

Если бы тогда, когда я 
мечтал о священстве, мне кто-
нибудь рассказал бы режим 
дня священника, то я бы, воз-
можно, задумался о выборе. 
Но юношеский максимализм, 
желание подвигов и все та-
кое...

Максимализм не сохра-
нился через несколько лет 
служения?

Он быстро врачуется трез-
вым настоятелем. Ведь макси-
мализм – это проявление гор-
дости, самомнения, самоуве-
ренности, и это очень опасно 
для духовной жизни. Со вре-
менем начинаешь более реа-
листично воспринимать свою 
жизнь, оценивать свои спо-
собности и возможности.

Батюшка, в конце беседы 
что бы Вы хотели сказать 
нашим читателям?

Дорогие читатели «Право-
славного вестника»! Здоровье 
священника, как душевное, 
так и физическое – это до-
стояние прихожан, достояние 
Церкви. 

Поэтому чем больше при-
хожан будут сознательно и 
активно участвовать в жизни 
прихода, тем дольше батюш-
ки смогут жить и трудиться на 
благо Церкви. Священники не 

семижильные. Рано или позд-
но «завод» кончается, и это не 
сулит ничего хорошего самим 
прихожанам. «Ибо написано: 
поражу пастыря, и рассеются 
овцы стада» (Мк. 26, 31). Бе-
регите своих отцов!

P.S. А как просто было бы 
относиться к священникам 
как к полуангелам! Всегда рас-
считывать на их бесконечные 
силы и возможности, при-
бегать к ним в трудностях, 
что-то брать, получать, на 
что-то постоянно рассчи-
тывать. 

Замечательно было бы 
удивляться их человече-
ским проявлениям («Ух ты! 
Батюшка-то у костра песни 
поет! Ух ты! Батюшка про-
сто радостно общается с 
прихожанами! Надо же! Ба-
тюшки, оказывается, уста-
ют!»). 

Да, можно было бы пре-
бывать в таком мечтатель-
ном состоянии в отношении к 
священникам, разделяя жест-
кой границей «их» служение и 
«наше» пребывание в храме.

В Церкви, которая явля-
ется живым организмом, это 
недопустимо: те, кто молят-
ся в храме, неотделимы от 
тех, кто молится в алтаре. 
Просто у последних большая 
ответственность перед Бо-
гом. И если мы называем этих 
людей «отцами», то и отно-
ситься к ним нужно как к от-
цам, родным людям: со вни-
манием, заботой, теплотой. 

А иначе как же мы произ-
несем слово «отец» и как же 
сможем  откликнуться на 
призыв «братья и сестры»?

Беседовала 
Ксения Возгривцева
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«Церковь – это сложный 
богочеловеческий организм, в котором 
нельзя все делить на черное и белое»

Одно из самых распространенных в среде мирских и даже верующих людей 
мнений о заключенных в тюрьмах таково: “Сами виноваты – теперь каются”. 
И ведь произносящие такую устойчивую фразу часто не задумываются о 
том, что она применима ко всем, кто пытается жить духовной жизнью. 
“Не здоровые имеют нужду во враче, но больные” (Лк. 5, 31) И в этом случае 
служение священника в обычном приходе мало чем отличается от служения в 
тюремном храме. 

Сегодня мы встречаемся с о. Андреем Киприным, клириком Крестовозд-
виженского храма Екатеринбурга и настоятелем храма во имя преподобного 
Сергия Радонежского, что при исправительной колонии №2.

Батюшка, расскажите, 
как Вы пришли к вере?

У меня не было такого, 
что я жаждал Истины, открыл 

Евангелие и Истину там на-
шел. Как и у большинства 
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людей, это происходило по-
степенно: сначала появляются 
первые мысли, затем Господь 
вводит человека в опреде-
ленные обстоятельства, по-
сылает каких-то нужных для 
духовного толчка людей. Ис-
кру веры затеплил в моем 
сердце дедушка, который был 
старовером-киржаком. 

Во втором классе я прие-
хал к нему в деревню на лет-
ние каникулы. И если в школе 
нам говорили какие-то общие 
фразы типа «Бога нет», стара-
ясь не заострять внимание на 
этой теме, то дедушка не мог 
этой темы избежать. Да к тому 
же он хотел, чтобы и его лю-
бимый внук был ближе к Богу. 
Он в ответ на мое заявление 
«Бога нет» просто и спокойно 
стал рассказывать мне о Нем, 
о земном пути Христа. 

Он не был ученым чело-
веком, какие-то евангельские 
сюжеты пересказывал свои-
ми словами, что-то, наверное, 
рассказывал так, как ему рас-
сказывали его родители – но 
в нем была такая житейская 
мудрость, которую я сразу 
почувствовал. И получилось, 
что за один вечер я проникся 
верой. Потом, помню, мы учи-
ли с ним молитвы, которые я 
потом под диктовку записал в 
тетрадку. Когда я уже учился 
в семинарии, то эту тетрадку 
нашел: в ней детским почер-
ком записаны самые основные 
молитвы, некоторые слова пе-
репутаны, но суть молитв со-
хранилась. 

В храм я, естественно, не 
ходил. Киржаки-староверы 
в храм не ходят, поэтому и я 
был так воинственно настро-
ен, думая, что православные 
заблуждаются, а наша вера – 
истинная.

В те годы у меня тяжко 

болела мама (с раннего дет-
ства у нее был сахарный диа-
бет, который к тридцати годам 
стал прогрессировать, ей ам-
путировали ноги, ухудшилось 
зрение). В тридцать шесть лет 
у нее случился инсульт, и она 
попала в больницу. Именно 
там Господь послал мне пре-
красного церковного чело-
века, повлиявшего на мою 
духовную жизнь – бабушку 
Марию. 

Как только я зашел в пала-
ту, сразу обратил внимание на 
старушку, которая молилась. 
Несмотря на жару, она лежала 
в платочке, на прикроватной 
тумбочке стояли иконы. Мы 
с ней как-то сразу сдружи-
лись и стали общаться. После 
этой встречи я начал читать 
православную литературу: я 
приобрел книгу иеромонаха 
Серафима (Роуза) «Душа по-
сле смерти», которая наряду 
с Евангелием оказала на меня 
сильное влияние. 

Так бабушка Мария и кни-
ги привели меня в Церковь, 
хотя к этому времени в душе 
уже затеплилась мысль, что 
пойти туда нужно, но я никак 
собраться не мог. Бабушка 
Мария помогла подготовиться 
к исповеди и Причастию.

Я стал ходить в храм Все-
милостивого Спаса, что на 
Елизавете (ныне это подворье 
женского монастыря). Первым 
моим духовным наставником 
в храме стал отец Николай 
Ладюк. После того, как отца 
Николая перевели настояте-
лем Преображенского храма 
на Уктусе, приход Всемило-
стивого Спаса преобразовали 
в мужской монастырь. 

В этом монастыре я стал 
окормляться у отца Флавиана. 
Ныне отец Флавиан – игумен 
Крестовоздвиженского муж-

ского монастыря в Екатерин-
бурге.

А как появилась мысль 
стать священником?

Однажды, в очередной раз 
впечатлившись красотой все-
нощного бдения, я подошел к 
о. Флавиану и сказал, что хочу 
быть священником. Он отнес-
ся к моему заявлению без осо-
бого энтузиазма, да это и по-
нятно, ведь на тот момент мне 
было лет 16.

Через некоторое время я 
попадаю на крестный ход от 
Вознесенского храма к вновь 
открывающемуся Троицкому 
кафедральному собору. Это 
был знаменательный крест-
ный ход: владыке Никону уда-
лось выпросить у властей дом 
культуры автомобилистов и 
начать восстановление собо-
ра – вот в честь этого события 
и был организован крестный 
ход с иконой «Троица» с ча-
стицами Мамврийского дуба. 

Там я познакомился и 
стал общаться с учащимися 
духовного училища, которые 
позвали меня перекидать кир-
пичи рядом с училищем. При-
чем еще двое прихожан храма 
Всемилостивого Спаса, кото-
рые также оказались на «суб-
ботнике», впоследствии по-
ступили в духовное училище 
и рукоположились во священ-
ники – о. Владимир Ардашев 
(храм Симеона Верхотурского 
на УНЦ) и о. Павел Поздин.

Кстати, с будущим о. 
Владимиром Ардашевым мы 
съездили в первое наше па-
ломничество в Верхотурье. 
Это сейчас Верхотурье – па-
ломнический центр Урала, а 
тогда и добраться туда было 
трудно, да и ничего еще не 
было благоустроено.

В город Верхотурье поезд 
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прибыл в пять утра. В тот год 
в Верхотурье был крупный 
пожар, и когда мы ехали от 
вокзала к монастырю, то нас 
очень впечатлила эта унылая 
картина: пустырь, десятки 
выжженных домов, печные 
трубы. 

И вот, наконец, мона-
стырь, но ворота его оказались 
закрыты. На наш стук никто 
не ответил, а мы и предполо-
жить не могли, что монастырь 
очень большой и наш стук 
просто неслышен. Побродив 
вдоль ограды, мы с Володей 
помолились, покрутились 
возле надвратного храма. Ду-
маем: «Дай-ка еще постучим-
ся» – начали стучать, и дверь 
сама собой открылась! Види-
мо, человек, отвечающий за 
открывание дверей, пришел, 
отодвинул засов и тихонько 
ушел… 

И как сейчас помню эту 
картину: открывающаяся 
дверь, впереди арка входа и 
вдали медленно «плывет» в 
храм на утренние молитвы 
иеромонах в клобуке, мантии, 
в руках длинные четки... Мы с 
благоговением вошли в храм, 
где совершалась утреня, а за-
тем и литургия. Мы отстоя-
ли длинную монастырскую 
службу, молились.

И естественно, что у нас 
появилось желание съездить в 
с. Меркушино, где были обре-
тены мощи св. Симеона Вер-
хотурского (а частица мощей 
хранилась в храме Всемило-
стивого Спаса, из акафистов и 
служб мы знали о св. Симеоне 
практически все, поэтому еха-
ли, как к родному человеку в 
гости). 

В то время 50 километров 
от Верхотурья до Меркушино 
– это разбитая дорога, места-
ми посыпанная щебенкой, а 

местами просто утоптанная 
земля. В пазике ехал шумный 
деревенский люд, впереди 
виднелось село, окруженное 
полями. Мы вышли на раз-
вилке дороги, а куда дальше 
и не знаем. Местные жители 
говорят: «А куда вы приеха-
ли? Храм разрушен, ночевать 
здесь негде!» – «А обратно бу-
дет автобус сегодня?» – «Нет, 
это последний был… Оста-
вайтесь у нас ночевать». 

В общем, эти люди нас 
приютили. Вечером мы под-
нялись на чердак и помоли-
лись там, чтобы не смущать 
наших нерелигиозных хозяев. 
На утро мы разыскали старо-
сту храма, который очень при-
ветливо нас встретил, открыл 
храм, который находился в 
запустении, был практически 
разрушен. Храма архистра-
тига Михаила не было, вме-
сто него стояли развалины и 
торчало острие колокольни. 
Удручающая, унылая карти-
на… мы не могли понять как 
люди могут жить и смотреть 
на разрушенные святыни.

Стояла сухая летняя пого-
да, и источник у храма в такую 
погоду обычно пересыхал. Но 
к нашему приезду вода появи-
лась, что мы с Владимиром 
расценили как особое благо-
воление св. Симеона. И вооб-
ще в Меркушино всегда гово-
рят, что этот источник людей 
«чувствует», подавая воду 
нуждающимся. Рядом с источ-
ником мы встретили бабушку, 
которая мазала больные глаза 
землей с источника, молилась 
Господу и праведному Симео-
ну, так она была очень рада, 
что в источнике появилась 
вода. Мы с воодушевлением 
помолились. В Верхотурье 
снова переночевали, побывав 
на вечернем богослужении.

Поездка, сам монастырь и 
монастырская служба на нас 
произвели неизгладимое впе-
чатление. До сих пор я вспо-
минаю эти события с какой-то 
детской радостью, с каким-то 
особым теплым чувством и 
благоговением. Кстати, Вла-
димир этой же осенью по-
ступил в духовное училище. 
Теперь я убежден в особом 
покровительстве св. Симеона 
Верхотурского, в его влиянии 
на мою жизнь и жизнь моих 
близких людей. Промысли-
тельно, что и рукоположен во 
священника я был в храме во 
имя святого праведного Си-
меона, что при архиерейском 
доме.

В то время я много читал, 
ходил на занятия взрослой 
воскресной школы, которые 
проводил о. Флавиан: там не 
было программы обучения, 
мы просто беседовали, или 
о. Флавиан читал нам вслух 
книги. Да и сам образ жизни 
священников, их поведение 
в храме производило особое 
впечатление. Шествиями мо-
нахов из кельи в храм можно 
было любоваться: они ходи-
ли опустив глаза, обязательно 
в клобуках и мантиях – нас, 
мирян, это тоже дисциплини-
ровало. А потом о. Флавиана 
перевели в Крестовоздвижен-
ский мужской монастырь.

Вы оказались в Кресто-
воздвиженском мужском мо-
настыре вслед за о. Флавиа-
ном?

Да. Я заметил, что его нет 
на службах; конечно, я мог бы 
пойти на исповедь к любому 
другому священнику, но стал 
расспрашивать о нем и, узнав 
о его переводе, поехал в Кре-
стовоздвиженский. Сразу по-
пасть в храм мне не удалось: 
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центральный вход в храм был 
закрыт, я походил вокруг хра-
ма, удивился, что горит свет 
в окнах (значит люди внутри 
есть!), но так входа и не на-
шел, уехал не солоно хлебав-
ши. И только со второй по-
пытки мне удалось попасть в 
храм. Оказывается, вход был 
просто сбоку.

Тогда у меня появились 
мысли о монашестве. О. 
Флавиан дал мне прочитать 
свт. Игнатия (Брянчанинова) 
«Слово о человеке», «Слово 
о смерти», «Приношение со-
временному монашеству».

Но был и другой выбор 
– после 9 класса поступить в 
медицинское училище на мед-
брата. В училище меня не взя-
ли, тогда я окончил старшие 
классы. Сдав один экзамен в 
Медицинскую академию, я 
вдруг понял, что мне нужно 
поступать в духовное учили-
ще. О. Флавиан меня благо-
словил, дал рекомендацию. 
Так в 1996 году я начал духов-
ное образование.

Когда и как Вы рукополо-
жились во священники?

У меня всегда была и есть 
такая установка: все нужно 
делать вовремя и доводить 
до конца. Когда я учился на 
первом курсе, то познакомил-
ся с моей будущей женой На-
талией. Но вдруг выяснилось, 
что ее семья собирается пере-
езжать в Сергиев Посад. Я по-
нял, что переписываться мы 
не будем, а дорогого для меня 
человека я потерять не хотел, 
поэтому и предложил ей руку 
и сердце. 

На тот момент мне было 
19 лет. Стал учиться заочно. 
Чтобы хоть как-то поддержать 
семейный бюджет, я стал де-
журить в храме в качестве 

охранника. 
Но недолго я таким об-

разом поработал, так как епи-
скоп Никон все быстро решал 
– и вот через несколько ме-
сяцев меня рукоположили во 
диаконы. Я как на крыльях ле-
тел в монастырь, чтобы на ве-
черней службе послужить. Не 
прошло и недели, как епископ 
Никон рукоположил меня во 
священники. О. Флавиан на 
рукоположении во священни-
ки водил меня вокруг престо-
ла, как духовник. Да и сороко-
уст я отслужил, слава Богу, в 
своем Крестовоздвиженском 
монастыре. 

Конечно, невозможно вы-
разить словами тех чувств, ко-
торые были при рукоположе-

нии и на первых службах, но 
сохранились они до сих пор.

О. Андрей, как Вы стали 
настоятелем храма во имя 
преподобного Сергия Радо-
нежского, что при исправи-
тельной колонии №2? Рас-
скажите об истории тю-
ремного храма.

Храм Сергия Радонеж-
ского в колонии виден с воли, 
если стоять на перекрестке 
улиц Радищева и Московской. 
И вот еще до поступления в 
семинарию я с удивлением об-
наружил, что за колючей про-
волокой светится купол, пора-
довался, что и там, в тюрьме 
есть храм Божий. Даже и не 
думал, что Господь сподобит 

Батюшкины помощники
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меня стать настоятелем того 
храма и окормлять заключен-
ных.

Это образцово-пока-
зательная колония, как иногда 
шутят, «придворная», так как 
буквально за стеной находит-
ся и само руководство систе-
мы исправительных учрежде-
ний. Если приезжает какая-то 
комиссия, то ее обязательно 
ведут в эту колонию. 

В колонии есть зимний 
сад, в котором живут птички-
мышки и даже крокодил, есть 
кроликоферма. Есть футболь-
ное поле, игру на котором от-
ряд должен заслужить. Есть 
спортивный зал-качалка. 
Есть тюремное телевидение, 
которое транслирует коло-
ниальные новости. Кстати, 
телевидение стало и одним 
из эффективных связующих 
звеньев между священником 
и заключенными. 

Изначально эту колонию 
окормлял отец Владимир Пом-
мер, настоятель храма Всех 
святых, что на Михайловском 
кладбище Екатеринбурга. Он 
проводил телебеседы, отве-

чал на вопросы заключенных. 
Ходить по отрядам не всегда 
удавалось, и телевидение при-
ходило на выручку (хотя лич-
ное общение заключенных 
со священником, безусловно, 
важно). Также в колонии есть 
библиотека, общеобразова-
тельная школа, филиал кол-
леджа им. Ползунова и фили-
ал Московского социального 
университета, чтобы заклю-
ченные времени напрасно не 
тратили, но могли получить 
образование прямо в тюрьме. 

Это, конечно, уникаль-
ная возможность для них, 
так как многие студенты-
заключенные на воле даже бы 
и не подумали получать об-
разование. Начал развивать 
эти направления начальник 
колонии Сергей Александро-
вич Ветошкин, который как-
то убедил учебные заведения 
организовать там свои пред-
ставительства.

Было время, когда систе-
ма исправительных учрежде-
ний и Церковь только-только 
начинали взаимодействовать. 
Естественно, никакого храма 

в колонии не было, о. Вла-
димир ходил по отрядам и 
общался с заключенными. В 
результате этого общения воз-
никла община и, следователь-
но, появилась необходимость 
строительства храма. 

Это был один из самых 
первых храмов в России, по-
строенный в постсоветской 
колонии. Храм был постро-
ен очень быстро, буквально 
за год. Строили всем миром: 
часть средств давала колония, 
часть выделял храм Всех свя-
тых, а часть жертвовали сами 
заключенные. Еще один по-
ложительный момент: в коло-
нии действует так называемая 
«красная зона», то есть ею 
управляет только милиция, 
там нет власти «зэковских» 
группировок, нет «жизни по 
понятиям». А, следовательно, 
там нет такого, что священ-
нику приходится лавировать 
между тем, что диктует адми-
нистрация, и требованиями 
тюремных авторитетов. 

Один батюшка мне расска-
зывал о своем служении в ко-
лонии на периферии: выходит 
он с чашей, чтобы причастить 
молящихся в храме, а подхо-
дят не все, кто был на испове-
ди и молился, так как среди 
молящихся есть, оказывается, 
«опущенные». Слава Богу, с 
этим у нас проблем нет. Осно-
вы работы с заключенными, 
заложенные о. Владимиром, 
мы стараемся сохранять и в 
нашей сегодняшней работе.

И вот вроде бы все хоро-
шо, но возникла очень инте-
ресная ситуация: параллельно 
с Православной церковью в 
колонию пришли и методи-
сты, которые хорошо вклады-
вались деньгами в колонию, 
что-то строили, привозили гу-
манитарную помощь, разда-

Поздравление и благословение новокрещенных братьев
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вали неимущим заключенным 
подарки и так далее. Руково-
дителем этой методистской 
церкви стала одна из сотруд-
ниц колонии, которая потом 
стала их «пастором». 

Выступая в доме культу-
ры колонии, они наряжались 
в свои стилизованные «обла-
чения», произносили пропо-
веди. Всех заключенные на 
такие мероприятия сгоняли 
в дом культуры, они должны 
были сидеть, хлопать в ладо-
ши и кричать «Аллилуйя!» и 
«Слава методистской церк-
ви!». Со стороны все выгляде-
ло все красиво, но получалось 
так, что в колонии действуют 
двойные стандарты.

Отношения между о. Вла-
димиром и Ветошкиным, ко-
торый не хотел исправлять 
ситуацию, все более ухудша-
лись. О. Владимир все реже 
приходил на богослужения в 
колонию.

В итоге получилось так, 
что в 2001 году несколько ме-
сяцев никто из священников в 
храме не появлялся. Община 
написала прошение о том, что 
им очень хотелось бы, чтобы 
на Пасху какой-нибудь свя-
щенник провел праздничное 
богослужение.

Наша Крестовоздвижен-
ская воскресная школа не-
сколько раз посещала колонию 
с театральными постановками 
и концертами на большие цер-
ковные праздники. Поэтому 
епархия обратилась к о. Фла-
виану с просьбой выделить 
священника на пасхальное бо-
гослужение. Он меня и напра-
вил. Отслужил я Пасху, потом 
еще раз приехал, потом еще 
раз… вот уже и лето идет, от 
меня требуют рапорты, отче-
ты. Ну, и я понял, что нет ни-
чего более постоянного, чем 

временное. (История с мето-
дистами закончилась тем, что 
после ухода Сергея Ветошки-
на с поста начальника нашей 
колонии, методистов «попро-
сили», и сегодня они у нас не 
появляются).

В чем сегодня заключа-
ется Ваше служение?

Когда я понял, что коло-
ния – это государство в госу-
дарстве, у меня как-то сразу 
появилось и понимание свое-
го служения там. И пример-
ное соотношение верующих, 
воцерковленных верующих и 
неверующих такое же, как и 
на воле. Из 2 тысяч человек 
в храм регулярно ходят около 
30 человек. 

Сначала мы выстраивали 
всю свою деятельность во-
круг богослужения. В тече-
ние недели наш храм открыт 
с 8 до 20 часов и закрывается 
только на время проверок, ког-
да работникам храма нужно 
идти на построение. В будни 
заключенные работают, они 
чем-то заняты, поэтому, как 
и на воле, в будние дни в хра-
ме было совсем мало людей. 
Поэтому было принято ре-
шение служить по субботам-
воскресениям, когда у заклю-
ченных выходные дни.

И, несмотря на то, что 
священник там часто бывает, 
все равно есть дефицит живо-
го духовного общения. Чтобы 
его как-то уменьшить, была 
создана воскресная школа. 
Естественно, что в ней не-
возможно придерживаться 
какой-то четкой программы 
обучения, так как у нас боль-
шая «текучка». За год приход 
обновляется практически на 
90%. 

В нашей колонии у боль-
шинства осужденных сроки 

заключения небольшие, 3-4 
года, сидят в основном за во-
ровство и мошенничество. К 
тому же колония просто на 
глазах помолодела. Раньше 
большинство заключенных 
были взрослыми мужиками, 
которые владели какой-то про-
фессией, могли что-то своими 
руками сделать. 

А теперь и люди моложе 
и сроки меньше, поэтому их 
труднее дисциплинировать и 
побудить к какой-то деятель-
ности. Если человек получает 
большой срок, то он как-то 
стремится в колонии обосно-
ваться, как-то реализовать 
себя. Маленькие же сроки не 
позволяют выстроить в школе 
последовательную програм-
му обучения, так как ученики 
быстро освобождаются, но 
занятия идут регулярно. Хотя 
очень помощники нужны, 
очень…

Сегодня в школе подви-
заются трое преподавателей: 
я, мой помощник Владислав 
Кулаков (прихожанин Кре-
стовоздвиженского храма) 
и Игорь Константинов (уча-
щийся Екатеринбургской пра-
вославной духовной семина-
рии). 

Помощники мои работа-
ют во славу Божию. Люди они 
очень способные, всесторон-
не развитые. Владислав поет 
и читает на клиросе, ведет за-
нятия – он человек жертвен-
ный, всегда готов послужить 
Церкви. Он моя правая рука. 
Владислав преподает Закон 
Божий, христианскую нрав-
ственность, а Игорь отвечает 
за преподавание Ветхого Заве-
та. Я провожу общие и частные 
беседы на разные темы. Если 
сам человек в храм не придет, 
то должен прийти я, дойти до 
отряда и поговорить.



38

ВСТРЕЧА С БАТЮШКОЙ

Есть у нас и школа огла-
шаемых, то есть готовящихся 
принять Крещение. В начале 
моего служения мне прихо-
дилось крестить достаточно 
большое количество людей, 
человек по 50 за один раз 
(хотя в 90-е годы о. Владимир 
крестил и по 150 человек). 
Столько людей и подготовить 
трудно, да и ни к чему это. 
Ведь, сколько человек у тебя 
крестилось, столько и должно 
прийти в храм прихожан – а 
такого не наблюдалось, один-
два человека начинали более 
или менее регулярно ходить 
на богослужения. 

И встал вопрос: а куда 
нам торопиться, мы разве 
план должны выполнять? Нам 
нужно нормально, серьезно 
подготовить людей к прихо-
ду в Церковь. Курс оглашения 
сегодня рассчитан на полгода. 
И не обязательно прошедший 
оглашение примет потом Кре-
щение: часть ребят начинает 
понимать, что они еще не го-
товы, другие сами отходят, о 
готовности остальных делают 
выводы педагоги. 

Бывает и так, что чело-
век год ходит на оглашение, 
так как у него нет возмож-
ности еженедельно посещать 
занятия (например, из отря-
да не отпустили или попал в 
штрафной изолятор). Кто-то 
старается, кто-то не радеет… 
Интересно, но есть те, кото-
рые не обрадовались введе-
нию подобной практики, же-
лая просто покреститься для 
каких-то своих целей и все.

У нас ещё организована 
школа чтецов: Владислав при-
езжает даже на неделе, чтобы 
обучить заключенных церков-
ному чтению и тех, у кого есть 
способности, клиросному пе-
нию. Школа чтецов и певчих 

периодически активизирует-
ся, так как неизбежно насту-
пает момент освобождения 
людей, и их нужно кем-то 
заменить. Вот сейчас у нас 
проблема со звонарем. Рань-
ше они друг друга обучали, а 
теперь некому восстановить 
эту традицию. Раньше у нас 
на отрядах были помощни-
ки, которые ходили в храм и 
проводили частные беседы 
с людьми. Назывались они у 
нас «ответственными за ду-
ховную работу на отряде». Но 
такого человека также нуж-
но воспитать… Также беда 
со старостами храма. Только 
сработаешься с человеком, 
привыкнешь к нему, как ему 
освобождаться нужно. Бук-
вально хочется попросить: 
«Не освобождайся! Посиди 
еще! Ради общего дела».

Тюремный храм – это дей-
ствительно общее дело, почти 
все, что есть в храме, делается 
«своими руками». Мы, напри-
мер, сами льем свечи. И когда 
я произношу молитву на освя-
щение свечей и звучат сло-
ва «да и сии свещи верными 
рабы твоими предуготовлен-
ные во освящение... освятити 
изволиши», то очень важно, 
чтобы прихожане почувство-
вали, что любовь к Богу долж-
на быть жертвенной, что нуж-
но потрудиться ради Него. 

Семисвечник, престол и 
жертвенник, оклад для Еван-
гелия, дарохранительница, 
кресты, подсвечники, иконы – 
все сделано руками заключен-
ных. Две Плащаницы были 
написаны одним талантливым 
художником, который сидел у 
нас. 

Первую Пасху в тюрьме я 
служил на маленькой черно-
белой фотографии образа 
Плащаницы, наклеенной на 

досочку. У нас на иконостасе 
написан образ Благочестиво-
го Разбойника и помещен на 
диаконские врата, что стало 
особенностью и других тю-
ремных храмов: прихожане, 
молящиеся на богослужение, 
видят перед собой образ свое-
го благочестивого собрата.

Финансирование у хра-
ма небольшое: у нас есть три 
кружки, но в них за год наби-
рается всего несколько тысяч 
рублей, так как люди с воли 
в колонии бывают не часто. 
А ведь нужны средства и на 
текущие расходы (ватман для 
стенгазеты, тетрадки, канцто-
вары, чайник сгоревший заме-
нить, приобрести электриче-
ские лампочки), и на ремонт 
храма.

В решении этих проблем 
нам очень помогает попечи-
тельский совет, созданный 
усилиями родных и близких 
заключенных, ходящих в храм. 
Со многими членами перво-
го состава попечительского 
совета мы близко общались, 
были очень теплые отноше-
ния: некоторых родственни-
ков я крестил, венчал. Когда 
что-то было нужно, мы сразу 
обращались к родным людям, 
и проблема решалась. 

Например, однажды был 
поднят вопрос о том, что от-
ряду, где сидят заключенные-
инвалиды и неимущие, очень 
нужны трусы. На общие сред-
ства был куплен материал, и 
одна женщина бесплатно все 
сшила. Благодаря совету мы 
даже строимся. Храм очень 
маленький, места не хвата-
ет: мы сделали перекрытия и 
соорудили второй этаж, где 
разместился клирос. Так всем 
миром и выживаем.

Очень хорошо, что не-
которые прихожане нашего 
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Крестовоздвиженского храма, 
которые не могут самостоя-
тельно посещать осуждённых, 
хотят исполнять заповедь Спа-
сителя: «в темнице был и по-
сетили меня». Они часто дают 
чай, конфеты в качестве по-
жертвования для осуждённых. 
Эти продукты – пожалуй, едва 
не самые ценные в колонии.

Поддерживаете ли Вы 
отношения с освободивши-
мися прихожанами? От-
слеживаете ли их судьбу? 
Я слышала, что некоторые 
жили послушниками при 
Крестовоздвиженском мо-
настыре.

Да, было несколько чело-
век, которые пожив послуш-
никами ушли из монастыря, но 
не из Церкви. Просто они по-
няли, что монашеская жизнь 
не для них. В основном, по-
слушничество – это промежу-
точный этап между тюрьмой 
и вольной жизнью. Человек за 
это время как-то адаптируется 
к вольной жизни, хотя и живет 
по монастырскому уставу. 

Но были случаи, когда нас 
эти люди подводили, своим 
нечестным поведением и по-
ступками, поэтому сегодня 
наместник с большой осто-
рожностью относится к при-
нятию кого-то в послушники. 

Отец Владимир Поммер 
также делился своим опытом. 
Приходит бывший заключен-
ный и просит о помощи: «отец 
Владимир, вы же все обо мне 
знаете, возьмите…не подве-
ду» – живет какое-то время, 
держится, а потом срывается 
(то в запой уходит, то колоть-
ся начинает, то подворовывать 
или клянчить деньги). Отча-
сти и мы с такой ситуацией 
столкнулись: люди приходили 
не за духовным окормлением, 

но чтобы батюшку разжало-
бить и «развести на деньги». 

Проследить судьбу всех 
прихожан невозможно. Но я 
поддерживаю отношения с 
теми, кто сам этого хочет, кто 
приходит, общается. О неко-
торых узнаю от других лю-
дей. Вот недавно расстроился: 
бывший мой завхоз стал пить. 
Часть ребят возвращаются в 
тюрьму. Часть ребят в миру 
устроились и вроде бы ничего 
плохого не делают, но и в Цер-
ковь Божию тоже не рвутся.

Батюшка, может быть, 
Вы что-то скажете  нашим 
читателям?

Надеюсь, что рассказан-
ное мною отчасти кому-то по-
может в укреплении веры, в 
понимании того, что Церковь 
– это сложный богочелове-
ческий организм, в котором 
нельзя все делить на черное и 
белое. 

Нельзя также и проводить 
четких границ между людьми 
вольными и заключенными. 
Многим кажется, что в храм 
ходят либо святые, либо ли-
цемеры, которые только при-

крываются верой, а на самом 
деле и не думают оставлять 
своих дурных наклонностей. 
И то, и другое неверно. 

Понимание сложности 
церковного организма позво-
лит избежать смущений, да 
и в себе разглядеть не только 
черное и белое, но и другие 
оттенки. Разглядеть тех, кому 
нужна ваша помощь, и ока-
зать ее. 

Нам очень нужны добро-
вольные помощники с воли. 
Но с этим тоже проблемы: 
ведь вольные люди живут в 
профессии, в семье… им бы 
найти время прийти в храм 
на молитву… Но ведь участие 
в таких социально важных 
направлениях деятельности 
приходов, как тюремный храм 
или больница, и самому чело-
веку пошло бы на пользу и 
позволило бы оказать помощь 
ближнему своему, пусть даже 
отчасти по своей вине попав-
шему в беду. 

Господь да благословит 
всех вас!

Беседовала 
Ксения Возгривцева

Храм прп. Сергия Радонежского в колонии № 2
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«Вера – удел душ благодарных» 
Святитель Иоанн Златоуст

Сегодня в рубрике «Малая Церковь» мы знакомим наших читате-
лей с семьей Анатолия Александровича и Ольги Григорьевны Непро-
звановых. Всегда интересно, как люди находят друг друга в этом мире. 
С чего начинаются отношения? Как этот ручеек интереса друг к 
другу, который в любой момент может оборваться, превращается в 
крепкую реку взаимной любви? 

История наших героев 
началась именно с ручья – 
точнее, реки. Анатолий Алек-
сандрович, на тот момент 
студент лесотехнического 
института, как-то раз шел 
по улице с друзьями. Впереди 
них шли две девушки. Ребята 
обогнали девушек, и вдруг одна 
из них звонко рассмеялась. 
Нашему герою нужно было 
срочно найти оригинальный 

способ познакомиться. Счет 
шел на секунды. Еще несколь-
ко шагов – и обладательница 
смеха навсегда исчезнет из 
его жизни. 

Рядом был ручей. И Ана-
толий Александрович, развер-
нувшись, задал вопрос: «А хо-
чешь, я перешагну через Вол-
гу?» Ольга Григорьевна, ко-
нечно, усомнилась в том, что 
такое возможно. Тогда Ана-

толий Александрович, указав 
на ручей, сказал: «Представь, 
что это Волга. Она же тоже 
начинается с маленького ру-
чейка». И перешагнул через 
ручей. Ольга Григорьевна от 
души рассмеялась над этой 
шуткой. Так и началась их 
история. 

Через два года Анатолий 
Александрович и Ольга Григо-
рьевна поженились. 
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Четверть века вместе 

С тех пор день реги-
страции брака они отмеча-
ют ежегодно и называют 
его Днем рождения семьи. 
А семья немаленькая – у Не-
прозвановых четверо уже 
взрослых детей и две внучки. 
Но пусть лучше о своей семье 
расскажут наши герои. 

Большая семья.
Анатолий Александро-

вич: У нас два сына и две до-
чери. Старший сын, Алеша, 
родился с ДЦП. Но это не по-
мешало нам и дальше разви-
ваться, рожать и воспитывать 
детей. Вслед за Алешей  на 
свет появился Шурик, потом 
Маша и Любаша.

Когда дети повзрослели, 
встал вопрос о возможности 
дать им высшее образование. 
Мы жили в Шале – понят-
но, что там ВУЗов не было. 
А тут как раз началась пере-
стройка. Шалинский лесхоз, 
где я работал начальником 
производства, закрыли.  Но 
мне удалось организовать 
свое собственное дело, и мы 
переехали в Екатеринбург. 
Живем здесь уже тринадцать 
лет. За это время Александр 
поступил в Лесотехнический 
университет, окончил его. 
Сейчас работает в частной 
фирме, занимается реализа-
цией деревообрабатывающе-
го оборудования. Женился. У 
нас появилась внучка Женя. 
Маша сначала училась в пе-
дагогическом колледже, по-
том окончила педагогический 
университет.

Ольга Григорьевна: 
Маша – педагог дошкольно-
го образования. Сейчас у нее 
уже своя семья – муж и дочка 
Даша.

А.А.: Любаша поступи-

ла в УПИ, уже окончила тре-
тий курс. Этим летом уехала в 
Турцию работать по специаль-
ности «Туризм и социально-
культурный сервис». А Алеша 
живет с нами. 

О.Г.: Алешу в свое вре-
мя исключили из школы и 
выдали нам справку, что он 
необучаем.  После этого он 
находился только дома. А мы-
то оба работали, вот и стали 
его понемножку оставлять 
одного. А ему, как мы сейчас 
понимаем, было настолько 
страшно оставаться одному в 
квартире, что у него началась 
эпилепсия. Это очень страш-
но: каждый приступ как будто 
умираешь вместе с ним. По-
том, слава Богу, удалось эти 
приступы снять. Но мы всегда 
помнили о том, что они мо-
гут повториться, и больше его 
одного уже не оставляли. 

А.А.: Алешу мы считаем 
нормальным человеком и на-
деемся, что с Божьей помо-
щью все будет хорошо.

«Надо – значит, надо».
А.А.: Дети всегда пони-

мали: раз надо – значит, надо. 
Мне совсем недавно Алек-
сандр (ему уже 27 лет) на-
помнил такой случай. Тогда 
и Саша, и Алеша были еще 
детьми. Мы собрались сажать 
картошку. Вспахали участок, 
оставалось только наездить 
борозды. И вдруг пошел до-
ждик. Все с поля убежали. 
А я своим ребятам говорю: 
«Мальчики, надо! Потому что 
сейчас дождь только начался, 
пока еще сухо. Ну, мы вы-
мокнем – ладно. Но земля-то 
еще сухая, работать можно». 
И вот мы втроем все сделали, 
борозды наездили. И грядки 
у нас получились хорошие. А 

потом дождик зарядил дня на 
три. Мы картошку посадили, 
все замечательно. А люди не 
сделали, и потом ждали, пока 
земля просохнет. А спустя 
много лет сыну, уже большо-
му, в трудной ситуации этот 
случай пригодился: «Я твои 
слова вспомнил о том, что 
надо – значит, надо, подна-
прягся и все сделал». Ну, дей-
ствительно, все нужно делать 
вовремя. И жить не так, как 
хочешь, а как надо. 

О.Г.: Папа всегда был 
для детей авторитетом. Ко-
нечно, были и шалости – дети 
есть дети. Но никогда они не 
обижались на наказания. Они 
знали: раз попало – значит, 
они действительно сделали 
плохо. Иногда было доста-
точно сказать что-то строгим 
голосом, чтобы дети поняли:   
это нужно выполнить без во-
просов.

«За все захотелось ска-
зать : «Спасибо!»

О.Г.: Веру в Бога еще в 
детстве привила мне моя ба-
бушка. Мама (она сорок лет 
проработала в школе учите-
лем), боясь потерять работу, 
запрещала бабушке молиться 
при ней. И мне тоже нельзя 
было стоять с бабушкой на 
молитве. Иконы у нас в доме 
были, но в сторонке, не на 
виду. Мама пришла к вере, ког-
да ей было уже далеко за 70. К 
концу жизни она стала читать 
молитвы. И, слава Богу, перед 
смертью она исповедовалась. 
Мы приглашали к маме отца 
Евгения. Помню, он ей еще 
сказал: «Вот ангелы прилетят 
и будут за вашу душу бороть-
ся». И, когда мама умирала, 
она вдруг произнесла: «Оля, 
детей-то ты почему сюда не 
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пускаешь?» – «Мама, а где 
дети-то?» Она: «Да вон». И 
тогда я поняла, что она видит 
ангелов, и она это тоже поня-
ла. Сказала только: «Ну, лад-
но», – и закрыла глаза. Вот та-
кой мирной кончины Господь 
ее сподобил. 

В нашей семье отмечали 
большие церковные празд-
ники, мы ходили в церковь. 
После того, как переехали из 
Шали в Екатеринбург, очень 
часто ходили на воскресные 
службы всей семьей. Но по-
том повседневные заботы уве-
ли нас от Церкви. И возвраще-
ние в храм было через скорби. 
Сначала я перенесла опера-
цию на позвоночнике. Потом 
Толя заболел. Ему была назна-
чена каронография (процеду-
ра диагностики ишемической 
болезни сердца – прим.ред.), 
во время которой он потерял 
зрение на один глаз (было ча-
стичное выпадение поля зре-
ния: он видел то, что вокруг, 
а в центре – нет). После того, 
как ему сделали очередную 
операцию, мы стали ходить в 
храм постоянно.

А.А.: У меня и мама, и 
бабушка были верующими. У 
бабушки дома был иконостас, 
и у нас в красном углу висе-
ли иконы. Все православные 
праздники в семье отмеча-
лись, особенно Пасха. Нака-
нуне, помню, все моется, все 
стирается, и половики чистые 
на полу. Правда, я в то время 
все это всерьез не восприни-
мал: мы же тогда были октя-
брятами, пионерами, комсо-
мольцами. Хотя дома всегда 
молились – и перед едой, и 
перед сном. В общем, знание, 
что Бог есть, присутствовало. 
Но сердцем я к Нему пришел 
гораздо позже. 

Моя мама родом из села 
Чусовое Шалинского района. 
Там жили все мои предки с 
маминой стороны. Как-то раз 
мы (уже своей семьей) съез-
дили туда по путевке и ку-
пили старый, покосившийся 
домик. Я начал заниматься 
его восстановлением. А сто-
ял он рядом с церковью, до 
революции это было здание 
церковно-приходской школы. 
В советское время там была 
и школа, и спортзал, а в церк-
ви – клуб. Все лето я провел, 
занимаясь ремонтом этого до-
мика, и постоянно видел эту 
церковь. Стал туда ходить по 
воскресеньям. Батюшка при-
езжал из Старой Утки только 
по понедельникам. А в вос-
кресенье там одни старушки 
молились. И вот,  как насту-
пает воскресенье – бросаю 
работу и иду. Мама всегда го-
ворила: «Праздничная работа 
впрок не идет». 

Я стал ходить в церковь 
вместе с сельскими старуш-
ками, не зная толком молитв. 
Стал прислушиваться к тому, 
как они молятся. А они про-
сто разговаривают с Богом:  
просят, благодарят. Так вот и 
живут при молитве. А я стою 
и думаю: «Я-то почему в сто-
роне?» И появилась потреб-
ность участвовать в богослу-
жении. 

Дальше – вот та же при-
рода. Я «лесной» человек, 
часто в лесу бывать прихо-
дилось. И меня всегда пора-
жала красота окружающего 
мира. Этот лес, эти реки,  эти 
горы, эти просторы, эта сила, 
эта мощь! Смотришь и по-
нимаешь, что все это Богом 
создано, и создано для людей. 
И вот когда в церкви-то эти 
старушки благодарили Бога за 

все своими словами, я поду-
мал: «Озеро Демидовское ря-
дом с домом, река, которая те-
чет испокон веков, скалы эти, 
такие просторы. Смотришь 
– дух захватывает. Ведь это 
все Богом создано. И я нахо-
жусь посреди этой красоты, 
за это же благодарить надо!». 
Так появилась потребность за 
все благодарить. И семья-то у 
меня есть, и живем-то более 
или менее хорошо, и кварти-
ра, и нормально питаемся, и 
машина есть. За это все тоже 
захотелось сказать: «Спаси-
бо!». 

Потом я серьезно за-
болел, и появилась потреб-
ность попросить у Бога здо-
ровья и грехи замолить. Уже 
и сам возраст подталкивает 
к переосмыслению, к покая-
нию. Пятьдесят два года уже, 
конец-то все равно близок, и 
надо успеть в грехах покаять-
ся. Как мама говорила: «С гре-
хами в рай не попадешь». 

Пошли мы в Церковь, 
стали узнавать церковную 
жизнь. Оказалось, что это все 
не просто. Первый раз на ис-
поведь пошли к отцу Евге-
нию. Бог нас направил сразу к 
хорошему человеку, резонно-
му, конкретному.

«Надо меняться».
О.Г.: Помню свою пер-

вую исповедь. Это было после 
операции. Люди обычно по-
сле этой операции уже через 
два месяца на работу выходят. 
А я через пять месяцев даже 
сесть не могла. И когда я смог-
ла ходить, тогда мы с Алешей 
пошли на исповедь. Пришли 
поздно, вечерняя служба уже 
закончилась – оказывается, я 
время-то пропустила. В этот 
момент в храме были отец 
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Евгений и отец Анатолий, 
они уже собирались домой. 
А тут я со своей исповедью. 
Но мне очень надо было. И 
отец Евгений принял у меня 
исповедь, прочитал разреши-
тельную молитву. На другой 
день я причастилась. И у меня 
появилось чувство, будто ка-
мень с души упал. Настолько 
было легко на душе, я как буд-
то над землей парила. Но надо 
сказать, что между первой ис-
поведью и последующей про-
шел долгий промежуток вре-
мени, не год и не два.

А.А.: Сейчас мы только 
учимся. Что еще меня подвиг-
ло идти в Церковь, так это моя 
работа: предпринимательская 
деятельность оказывает силь-
ное воздействие на психику. Я 
стал раздражительным, нерв-
ным, злым. Оля верно гово-
рит, что надо меняться. А как? 

Чтобы измениться, надо что-
то делать. Получается, было 
много причин, чтобы прийти 
к Богу, узнать Его. И о  гре-
ховных страстях узнать,  и из 
сердца всех этих гадов как-то 
выгнать. Есть в этом потреб-
ность большая. Но тяжело, 
тяжело. 

Дети наши ходят в цер-
ковь, но сами по себе. Как-то 
поделился этим с отцом Евге-
нием – он посоветовал свои 
взгляды детям не навязывать. 
А я, раз много лет руководи-
телем работал, пытался в во-
просах веры и детьми руково-
дить: ага, они не знают, сей-
час я их научу. Но батюшка 
сказал: «Нет, не надо. Всему 
свое время. Вы пока сами-то 
еще ничего толком не знаете». 
Так и есть. И я подумал, что 
не имею права кого-то учить. 
Как Оля говорит: «Дети при-

дут к Богу по нашему приме-
ру».

О.Г.: Нам еще многое 
нужно изучить. Потому что 
духовная литература отлича-
ется от художественной. Ее 
быстро и много не прочита-
ешь. Ее надо осмыслить, разо-
брать. И ведь  вроде книжка-
то небольшая, совсем тонень-
кая, а ее читаешь и читаешь. 
Мне очень хочется прочитать 
жития святых. А раз не дочи-
тала предыдущую книгу, как 
новую начать? И планы  ото-
двигаются, отодвигаются. А 
еще хочется побывать в свя-
тых местах.

Учиться никогда не 
поздно.

О.Г.: Идея пойти во 
взрослую воскресную школу 
появилась давно, но все что-
то не складывалось. И вот од-
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нажды на службе прозвучала 
информация о том, что сейчас 
будут занятия – так мы впер-
вые оказались в воскресной 
школе. 

С тех пор по возможно-
сти стараемся ее посещать. 
Знаем, что это необходимо. 
Очень нравится слушать Ксе-
нию. А Алеша хорошо запом-
нил Наташу, потому что она 
вела первое занятие, которое 
мы посетили. 

А.А.: Алешу мы берем 
с собой. Он, конечно, с недо-
статками, но мы считаем его 
обыкновенным человеком. 
Все чем-то отличаются. Сол-
нышко для него так же, как и 
для всех,  светит. Мы его не 
отгораживаем от людей. А про 
школу я так скажу: всю жизнь 
мы учимся. 

Жизнь – она не стоит на 
месте. И в советское время 
всегда учился, ходил на семи-
нары, какие-то правила сда-
вал. И в предпринимательстве 
нужно было многому учиться. 
А тут мы пришли в Церковь, 
и тем более многого не знаем. 
Мы дома смотрим телеканал 
«Союз», но не все сразу усва-
ивается. А в школе преподава-
тели о чем-то расскажут так, 
что это уже в душу входит, и 
информация лучше восприни-
мается.

«Ну, просто жалко…»
А.А.: Вот меня все зани-

мает вопрос: почему в храме 
мало мужчин? Такие же люди 
ведь мужики-то! Такие же 
люди, как и женщины, а по-
чему их так мало в Церкви? 
Туда-то ведь все попадем. И 
про жизнь вечную все знают. 
И знают, что умирать все бу-
дем. Почему не идут? 

О.Г.: И даже ведь часто 

болезни не приводят людей в 
Церковь.

А.А.: Я в больнице ле-
жал много раз и видел толь-
ко одного человека, который 
читал там Библию. Одного, и 
то ему уже за шестьдесят. А 
остальные? Ведь иной и при 
смерти уже – а все мимо Церк-
ви живет. А Церковь-то оди-
наково устроена – и для жен-
щин, и для мужчин. И жизнь 
вечная будет с Богом или без 
Бога. Ну, просто жалко…

Секреты семейного сча-
стья. 

О.Г.: Терпение. И, как в 
книгах пишется, в семье жен-
щина должна подчиняться 
мужу. То есть, когда женщи-
на принимает решение выйти 
замуж, ей нужно настроиться 
жить так, как мужу будет не-
обходимо, то есть, поддержи-
вать его во всех добрых начи-
наниях.

А.А.: Взаимопонима-
ние, послушание жены мужу. 
И прощение друг друга. Если 
ты прощаешь, и тебя простят. 
Смирение. Не чураться каких-
то дел, не делить работу на 
женскую  и мужскую. 

Хорошо, когда семья 
большая. Круг общения есть, 
есть с кем поговорить. Разные 
точки зрения и в то же время 
согласие. А когда однодетные 
семьи, какое может быть об-
щение? Родителям-то скучно, 
наверное.

О.Г.: Это замечательно, 
когда ты переступаешь по-
рог родного дома, а навстречу 
тебе  бегут дети. И каждый 
старается рассказать свои 
новости, и все враз говорят: 
что в садике случилось, что в 
школе произошло. Это – на-
стоящее счастье. 

А.А.: Всю жизнь мы с 
ними, и все для детей. Когда 
за стол сядем десять человек 
– весело. 

О.Г.: Каждый день рож-
дения – это наш общий празд-
ник. 

А.А.: И день рождения 
семьи – один из праздников, 
который тоже присутствует в 
нашем календаре. А еще обя-
зательно отмечаем 9 мая. В 
этот день мы всегда достаем 
медали моего отца и его воен-
ный билет.

О.Г.: Мы решили, что 
медали должны переходить от 
отца к сыну. А медали моего 
папы – он тоже прошел войну 
– хранятся у старшей сестры. 
9 мая мы обязательно вспо-
минаем всех своих фронтови-
ков.

Пожелание.
А.А.: Хочется пожелать 

читателям, чтобы они всегда 
шли к Господу Богу, потому 
что это бесконечный путь, 
каждую минуту идешь, идешь 
– и можешь не успеть. Чтобы 
не останавливались, не от-
влекались на всякие пустяки, 
все делали бы с Богом в душе, 
имели Бога постоянно в серд-
це своем. 

Для того, чтобы Господу 
Богу было легче с нами. Ему 
ведь с нами порой так непро-
сто – терпеть нас, помогать 
нам, наказывать. Это же так 
трудно – любить и наказы-
вать. 

О.Г.: Я присоединяюсь к 
словам мужа.

Беседовала 
Елена Макеева
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Эмоции вашего ребенка
«Дети с угнетенными чувствами – это, как правило, дети с угне-

тенным интеллектом, обедненной мыслью».
Василий Сухомлинский

Проблема эмоциональной культуры че-
ловека оставалась актуальной на протяжении 
всей истории человеческого общества. Еще в 
Библии, в Книге Притчей, мы находим приме-
ры эмоциональной мудрости человечества: «У 
глупого тотчас же выскажется гнев его, а бла-
горазумный скрывает оскорбления» (12:16); 
«Иной пустослов уязвляет как мечом, а язык 
мудрых врачует» (12:18); «Кроткий ответ от-
вращает гнев, а оскорбительное слово возбуж-
дает» (15:1); «Долготерпеливый лучше хра-
брого, а владеющий собой лучше завоевателя 
города» (16:32). Экклезиаст учит: «Сетование 
лучше смеха; потому что при печали лица серд-
це делается лучше» (7:3). 

В современном обществе проблема компе-
тентности в понимании и выражении эмоций 
стоит достаточно остро, поскольку в нем ис-
кусственно насаждается культ рационального 
отношения к жизни, воплощенный в образе 
некоего эталона — несгибаемого и как бы ли-
шенного эмоций супермена. В то же время К.Д. 
Ушинский, подчеркивая социальный смысл 
эмоций, отмечал, что общество, заботящееся 
об образовании ума, совершает большой про-
мах, ибо человек более человечен в том, как он 
чувствует, чем как он думает. Действительно, 
культ рациональности и высокий образователь-
ный ценз не могут обеспечить гуманистическое 
мировоззрение и эмоциональную культуру че-
ловека. 

Воспитание эмоциональной сферы ребен-
ка имеет огромное значение для его будущей 
счастливой жизни. Умение ладить с людьми, 
творческая самореализация, ощущение полно-
ты жизни и способность радоваться окружаю-
щему миру – все это зависит  от того, как роди-
тели взаимодействуют с ребенком на эмоцио-
нальном уровне, какие эмоции стараются раз-
вить, какие – наоборот «сгладить», как обучают 
справляться с негативными эмоциями. Психо-
логи ввели даже специальный термин «эмоцио-

нальный интеллект» (EQ). Считается, что EQ 
куда более важный фактор для успеха челове-
ка, чем «обычный» интеллект — IQ.  Родите-
ли редко задумываются над темой воспитания 
эмоций, обычно это воспитание проходит как 
бы между прочим. 

Но, в то же время, ошибки в этой сфере сто-
ят очень дорого. Поэтому хочется рассмотреть 
эту тему поподробнее. Психотерапевт Андрей 
Курпатов пишет:   «Эмоции – это то, как мы 
ощущаем окружающий мир. Если мы регу-
лярно испытываем страх, то окружающий мир 
будет казаться недоброжелательным, агрессив-
ным, полным потенциальных опасностей. Если 
мы регулярно испытываем чувство горя  – пе-
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чаль, страдание – нам кажется, что мир лишен 
всякой надежды, а это трагедия и несчастье. 

Если мы регулярно раздражаемся, испыты-
ваем гнев, то мы всегда будем чувствовать себя 
не в своей тарелке. И наоборот, если мы ис-
пытываем радость, интерес, чувство удоволь-
ствия, то наш мир – это добрый друг, с которым 
нам по-настоящему хорошо. Мы видим в нем 
новые и новые возможности, красивых людей, 
важные события и почти что сказочную победу 
добра над злом. Иными словами, главная кра-
ска окружающего нас мира – темная или свет-
лая – это не цвет самого мира, это цвет нашего 
внутреннего состояния» (А. Курпатов «Счастье 
вашего ребенка»). 

Интересно, что каждая эмоция ребенка за-
рождается в свое время и имеет свой период 
созревания. «Из всех эмоций сразу после рож-
дения младенец способен демонстрировать 
только эмоцию страдания, хотя эмоция горя по-
настоящему появится у него значительно поз-
же. Радость младенцы начинают испытывать 
только между первым и вторым месяцами жиз-
ни, а произвольная улыбка – этот отчетливый 
признак радости – становится самопроизволь-
ным только к третьему месяцу. 

Со страхом еще сложнее: способность ис-
пугаться в ответ на громкий звук появляется 
уже на первом месяце, а вот, например, незна-
комых людей ребенок начинает бояться только 

после полугода, где-то к девятому месяцу. Бо-
язнь животных и темноты может возникнуть не 
раньше, чем  в полтора года, но большинство 
детей дают соответствующую реакцию только 
годам к трем. 

Гнев появляется не сразу и сильно видоиз-
меняется с возрастом. Сначала гнев, едва воз-
никнув, моментально заменяется страданием, а 
вот трехлетний ребенок уже вполне может быть 
по-настоящему разгневан или рассержен. 

Крайне важная, с точки зрения развития ре-
бенка, эмоция интереса становится более или 
менее полноценной  только к девяти месяцам» 
(там же). Поговорим о развитии каждой эмоции 
подробнее. Традиционно выделяют пять базо-
вых эмоций: страдание (горе), радость, страх, 
интерес и гнев.

Страдание
Первый год жизни человека отличается 

тем, что дитя еще мало что понимает об окру-
жающем мире, но уже формирует к нему опре-
деленное отношение. В этот период ребенок 
бессознательно делает выбор между базовым 
доверием или недоверием к миру. Причем, это 
отношение закладывается настолько глубоко, 
что его человек пронесет через всю оставшую-
ся жизнь. 

Если за ребенком ухаживают (кормят, во-
время меняют пеленки и т.д.), обеспечивают 
ему тактильный контакт (гладят, играют, берут 
на руки, прижимают к телу), у него формиру-
ется базовое доверие к миру, то есть ребенок 
чувствует, что мир – это безопасное, радостное 
место, которое его любит и принимает. То есть 
базовое доверие к миру – это  фундамент    бу-
дущего здания всей его психики. 

Поэтому, уважаемые родители, обрати-
те внимание на то, что на первом году жизни 
ребенку ни в коем случае нельзя привыкнуть 
к эмоции страдания. Иными словами, слез 
быть не должно. Часто молодые мамочки не-
дооценивают важность этого периода. Напри-
мер, они могут оставлять плачущего малыша 
наедине со своим страданием. Покрасневший 
от безутешного крика человечек захлебывается 
своим горем, в то время как мама с раздражени-
ем уходит в другую комнату, «подождать, пока 
он успокоится». 

Это абсолютно психологически неграмот-
ное поведение. Нужно взять себе за правило, 
что в этом возрасте слез быть не должно. Ро-
дителям важно понять: если ребенок плачет, 
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значит, у него есть какая-то проблема. Нуж-
но выяснить, что беспокоит вашего малы-
ша, решить эту проблему, и слез не будет. 

В возрасте от двух до трех лет расстроен-
ного чем-то ребенка очень легко можно просто 
отвлечь. Внимание в этом возрасте легко пере-
ключаемое, память кратковременная, поэтому 
ребенка без труда можно переключить с нега-
тивного переживания на что-то более интерес-
ное. 

Часто, к сожалению, в общественном месте 
можно увидеть маленького плачущего ребенка, 
рядом орущую, раздраженную маму, которая 
еще больше усугубляет плач ребенка. Проис-
ходит взаимодействие по типу замкнутого по-
рочного круга.  Из этого круга можно и нужно 
выбираться, просто переключив внимание 
ребенка (и свое!).  

В школьном возрасте проблемы ребенка 
становятся более серьезными, он может стра-
дать из-за объективных причин, на которые ро-
дители повлиять не могут. Например, переход в 
другую школу с последующим кризисом адап-
тации. В данном случае можно просто выслу-
шать ребенка, дать ему выговориться, проявляя 
сочувствие и понимание. О приемах активного 
слушания можно прочитать в книге Ю.Б. Гип-

перейтер «Общаться с ребенком, как?».    Са-
мый лучший вариант отношения родителей 
к страданию ребенка – это когда расстроен-
ного малыша, с одной стороны, успокаива-
ют, а с другой, обучают навыкам преодоле-
ния этого страдания.  При таком отношении 
родителей дети сами отличаются великодуши-
ем, оптимистично относятся к себе и к жизни 
в целом, они имеют адекватную самооценку и 
уверенность в себе.

Радость
Важно, чтобы ребенок не просто перестал 

испытывать страдание, но чтобы его место за-
няла эмоция радости, ощущение счастья. Часто 
воспитание ребенка сопряжено с какими-то 
сложностями, острыми углами. Родителям хо-
чется воспитать правильно, в соответствии со 
своими внутренними представлениями, ребен-
ку хочется проявить свой характер и отстоять 
свою индивидуальность. 

И в этих ежедневных столкновениях, про-
тиворечиях не остается места радости.   «Вме-
сто того, чтобы обратить происходящее в шут-
ку и снять проблему, они начинают требовать 
от ребенка какой-то необыкновенной серьезно-
сти. Добрая, без издевки, шутка легко может 
превратить силы взаимного отталкивания 
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(почти неизбежные в подобных ситуациях) 
в силу взаимного притяжения. Это позволяет 
решить множество вопросов, а главное – дать 
ребенку очень важное ощущение позитивности 
жизни.

Хорошее настроение ребенка – это не слу-
чайность и не следствие счастливой конфигу-
рации звезд. Хорошее настроение ребенка – это 
наша задача, это то, чем мы – родители, воспи-
татели – должны заниматься неустанно» (там 
же, стр. 156).  Здесь можно привести и библей-
ские слова:  «Отцы, не раздражайте детей ва-
ших, дабы они не унывали (Кол. 3, 21). 

Американский психолог Мартин Селигман 
исследовал механизмы возникновения депрес-
сии и счастья и сформулировал три основных 
«родительских заповеди».

Первая заповедь. «Позитивные эмоции 
увеличивают и развивают интеллектуальный, 
социальный и физический потенциал ребенка, 
необходимый ему во взрослой жизни». Поло-
жительные эмоции обеспечивают интеллекту-
альные успехи малышей. 

Проводился такой эксперимент: четырех-
летние дети должны были решить довольно 
трудную интеллектуальную задачу. Детей раз-
делили на две группы: одна группа прошла 
«позитивную подготовку». Детям предлагалось 
подумать о чем-нибудь настолько приятном, 
чтобы им потом «захотелось подпрыгнуть», а 
потом «сесть и улыбаться». 

И в результате дети, прошедшие такую про-
стую подготовку, решали задачу более успеш-
но, чем дети из контрольной группы. Родите-
лям можно вспоминать об этом исследовании, 
например, когда дети садятся за выполнение 
домашнего задания. Можно перед выполнени-
ем уроков, накануне важной проверочной рабо-
ты поговорить с ребенком о чем-то приятном. 
Вспомнить, например, как вы вместе в про-
шлые выходные ходили в поход, и как вам было 
замечательно вместе. И такая эмоциональная 
подготовка может значительно повысить эф-
фективность в решении ребенком его учебных 
задач. 

Вторая заповедь. «Расширяйте и попол-
няйте позитивные эмоции своего ребенка, запу-
ская «восходящую спираль» позитивных эмо-
ций». Мартин Селигман считает, что существу-
ет две «спирали эмоций»: «нисходящая», или 
депрессивная, и «восходящая»,  или спираль 
счастья. Все  мы знаем, что это такое – «на-

кручивать себя»: у человека возникает тревога, 
снижается настроение, он чувствует уныние и 
подавленность. 

А дальше уже не остановишься: страх 
сменяется гневом, гнев отчаянием, отчаяние 
чувством безысходности, а там уже, глядишь, 
и ужас появляется. Но, по мнению Мартина 
Селигмана, есть еще и точно такая же «вос-
ходящая спираль»: когда позитивный настрой 
приносит человеку чувство радости и удоволь-
ствия, затем радость и удовольствие усиливают 
заинтересованность, от чего пространство жиз-
ни расширяется, радость становится больше, а 
удовольствие ярче. 

Третья заповедь. «К положительным эмо-
циям ребенка нужно относиться не менее се-
рьезно, чем к отрицательным, и воспринимать 
его достоинства следует не менее серьезно, 
чем недостатки». К сожалению, часто успехи 
ребенка воспринимаются как должное, а его 
неудачи видятся особо ярко и отчетливо. Ро-
дителям важно обращать внимание на то, что 
ребенок делает хорошо, на его успехи. Вовремя 
похвалить ребенка, сказать ему пару ободряю-
щих слов. Известное психологическое соотно-
шение три к одному. После трех похвал можно 
позволить одно замечание. 

Страх
Эмоция страха возникает у человека не сра-

зу. Для того, чтобы испугаться чего-то, нужно 
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представить себе страшное будущее, а для это-
го необходимо чувство перспективы, которого у 
совсем маленького ребенка нет. Но с возрастом 
вероятность испугаться чего-то увеличивается.

Наиболее распространены страхи в до-
школьном возрасте (4 – 5 лет). Какую ошибку 
часто совершают родители? Они сами форми-
руют страхи у своих детей, часто из педагоги-
ческих целей придумывают нелепые страшил-
ки (будешь себя плохо вести – отдадим мили-
ционеру и т.д.). 

На первый взгляд, такая педагогическая ме-
тода кажется удобной: напугал – ребенок при-
смирел, быстрый результат без особых усилий, 
не нужно разговаривать, объяснять,   эмоцио-
нально затрачиваться. «Переживая состояние 
абсолютного бессилия, не зная, как быть с не-
послушным ребенком, родители своими угроза-
ми демонстрируют ему, да и самим себе, свою 
несокрушимую и недюжинную силу. По сути, 
эти родительские угрозы – есть ни что иное, 
как манифест: мол, я – все, а ты – ничто. 

Правдами и неправдами родители пытают-
ся сформировать у своего ребенка «комплекс 
ничтожества», ведь если ребенок сам по себе 
«плохой», то и страдания родителей понять 
можно, и его эмоциональные срывы оправда-
ны. Родители, которые побестолковей, пугают 
ребенка тем, что они с ним что-то сделают – от-
дадут его куда-нибудь или накажут.

 Те, что чуть сообразительнее, но тоже не 
семи пядей во лбу, пугают ребенка тем, что с 
ним что-то не так, что он дураком вырастет, 
например, или что все будут плевать на него с 
высокой колокольни, что он неумеха, растяпа, 
что он ни с чем не справится. Этот скорбный 
и безумный список можно, к сожалению, про-
должать до бесконечности. 

А ребенок верит. На сознательном уров-
не, он, скорее всего, и не согласится, и не по-
верит. Но родители общаются не с сознанием 
ребенка, а с его подсознанием – слишком силь-
на наша связь. И потому зерно сомнения, зерно 
неуверенности, зерно беззащитности все равно 
попадет в головушку  нашего малыша. Не за-
пугивая ребенка, когда он делает что-то не-
правильно, но, поддерживая его всякий раз, 
когда он делает что-то правильно и хорошо, 
можно достичь потрясающих результатов». 
(там же). 

Интерес 
Интерес – это, как ни странно, тоже эмоция. 

А раз это эмоция, то можно сделать следующий 
вывод: эту эмоцию, равно как и любую другую 
позитивную эмоцию, нужно у своего ребенка 
поощрять и развивать, чтобы интерес, пребы-
вающий у малыша в зачаточном состоянии, раз-
растался, становился все более обстоятельным 
и серьезным. 

Маленький ребенок – это маленький ис-
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следователь, который может в процессе этого 
исследования рвать книги, виснуть на двери 
шкафа, залезть в лужу и т.д. Очень часто перед 
родителями встает вопрос: стоит ли прерывать 
интерес ребенка к какому-то занятию, если это 
не очень уместно, накладно, но не вредит здо-
ровью малыша. Ответ в данном случае одно-
значен – не стоит. Гораздо важнее сохранить в 
ребенке страсть к познанию. 

Если вы все-таки не хотите, чтобы какая-то 
вещь попала в руки вашего ребенка, она просто 
должно находиться вне зоны его досягаемости.   
Как говорил Жан-Жак Руссо: «Вам никогда не 
удастся создать мудрецов, если вы будете уби-
вать в детях шалунов».

Очень часто родители недооценивают важ-
ности эмоции интереса, одергивают ребенка, не 
позволяют сделать то, что ему хочется («туда не 
ходи», «не трогай», «стой спокойно», «опять в 
лужу влез»). Например, в парке можно наблю-
дать такую сцену. Маленького ребенка одевают 
на прогулку в какую-то очень дорогую, краси-
вую одежду. 

Ребенок  заметил живописную лужу, 
страсть познания повлекла его исследовать этот 
необычный объект. Но тут мама, переживая из-
за сохранности одежды, кричит: «Стой! Ис-
пачкаешься!  Не ходи!» и т.д. И таким образом 
блокируется эмоция интереса. «Если родитель 

не может определиться с приоритетом – это ка-
тастрофа! Мы обязательно должны решить, 
причем раз и навсегда, что для нас важнее 
– разбитая ваза или счастливый ребенок, 
разорванная книга или счастливый ребе-
нок, порванный и испачканный «парадно-
выходной» костюм или счастливый ребенок, 
испорченный телефон или счастливый ребе-
нок, недовольство посторонних  вам людей 
или ваш личный счастливый ребенок» (там 
же). 

Если интерес ребенка часто и в грубой фор-
ме прерывают, со временем он угасает. К мо-
менту школьного обучения родители начинают 
пожинать плоды. Одна из самых распростра-
ненных жалоб, с которой обращаются родители 
школьников: «Он не хочет учиться. Ему ничего 
не интересно». Как показывают научные ис-
следования, ребенка можно заставить учиться, 
если сформировать у него чувство страха перед 
провалом. Но такое обучение не будет эффек-
тивным. Единственное эффективное обуче-
ние – то, в котором главное слово «интерес-
но». 

Если все новое и необычное ассоциирует-
ся у вашего ребенка с удовольствием, проблем 
с обучением не будет. Еще одним возможным 
негативным последствием прерывания эмоции 
интереса у ребенка может стать то, что ему бу-
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дет неинтересно все, что связано с его привыч-
ной социальной средой. 

Но зато все, что лежит вне дома, будет вы-
зывать живой интерес. Всяческое хулиганство, 
сигареты, алкоголь, наркотики… Все, что нахо-
дится вне родителей и того, что с ними связано, 
может стать для ребенка весьма и весьма лю-
бопытным и увлекательным. Интерес – есте-
ственная психологическая реакция, которая 
свойственна любому ребенку. Задача родите-
лей в этом смысле проста и незамысловата: 
не препятствовать этой замечательной эмо-
ции, по возможности развивать ее, предо-
ставляя ребенку все новые и новые  возмож-
ности. 

Гнев 
Часто родители игнорируют у своего ребен-

ка именно эмоцию гнева. Родители не расцени-
вают гнев как гнев. Родителям сложно предста-
вить себе, что этот маленький живой комочек 
может испытывать такую эмоцию. 

А в подростке родители не замечают гнев, 
потому что считают, что он не имеет на него 
права. Родители как бы отказывают ребенку 
в праве испытывать такие чувства. Но, тем не 
менее, эти чувства в ребенке есть.   «Он живой 
человек, он личность, и то, что он переживает, 
– пусть даже это гнев и агрессия, – это реаль-
ность, которую мы не имеем права игнориро-

вать. Это не миф, не блажь, не фантазия, это 
нельзя выключить по указке: нажал на кнопку 
– и напряжение упало. Это напряжение нужно 
пережить и замедлить. 

Никогда не провоцируйте агрессию ребен-
ка, а если все-таки он переживает гнев, не ока-
зывайте давления. Продемонстрируйте   свое 
доброе отношение, открытость и готовность к 
диалогу. Поверьте, если ребенок видит вашу 
добрую волю, то его агрессия быстро пойдет 
на спад, и вы сможете с ним договориться. 
Но если он этой доброй воли в вас не обнару-
жит, он будет тренировать свой гнев, а это чре-
вато самыми неприятными последствиями» 
(там же). 

Самое главное в отношениях с вашим ре-
бенком – это поддержание эмоционального 
контакта и живого диалога, а также воспитание 
правильных эмоциональных привычек – ничего 
не бояться, не страдать сверх меры, не сердить-
ся без надобности, но зато быть заинтересован-
ным, испытывать любопытство и радость. Если 
вы последуете этим простым правилам, то вы 
всегда сможете договориться с ребенком и нау-
чите его быть счастливым. 

               
  Елена Макеева, 

детский психолог
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«Я всегда знал, что должен буду сказать 
людям что-то важное»

Священник Владимир Зайцев: 
«Когда люди приходят на концерт Задорнова, они идут по-

слушать сатирика, а встречают философа. Общеизвестно, 
что Михаил Николаевич – оккультист, и близкие ему идеи он 
активно продвигает в своих выступлениях. Этакая проповедь 
под прикрытием. А когда люди смотрят новости ТАУ, то они 
также встречаются с проповедью. Только это – проповедь Пра-
вославия. И Владислав Владимирович Некрасов осуществляет 
ее настолько талантливо, что уже вызвал негативную реак-
цию сектантов. Но разве это плохо?»

Наша справка: Некра-
сов Владислав Владимирович, 
тележурналист. Пришел на 
телевидение 13 октября 1993 

года, работал  на 4 канале в 
программе новостей «Тик-
Так», которую вел в то вре-
мя Иннокентий Шеремет. С 

1 сентября 1994 года –  ре-
портёр программы «9 1/2». 
Автор сценария и режиссёр 
около 300 документальных 

Влад Некрасов – первый уральский журналист, награжденный  премией ТЭФИ
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фильмов. 
Влад, такое ощущение, 

что  Вы делаете новости 
по принципу апостола Пав-
ла «Горе мне, если не пропо-
ведую». В Вашем варианте 
он однажды прозвучал при-
мерно так:  «В любой мо-
мент каждый из нас может 
предстать перед Богом. 
Старшие товарищи на не-
бесах спросят нас: «И что, 
вы могли нести разумное, 
доброе, вечное полутора 
миллиардам заблудших, а 
вместо этого тупо расска-
зывали про ДТП и пожары?» 
И отправят нас в ад, как 
имевших возможность, но 
не справившихся».  

Я считаю, что любой ду-
ховно развитый человек, если 
знает что-нибудь важное, обя-
зан об этом рассказать другим 
людям. Потому что, если ты 
знал, но не рассказал, стар-
шие за это на Страшном Суде 
не похвалят. И поэтому я счи-
таю, что, если можешь сказать 
что-то умное – скажи. А для 
меня сейчас самым умным 
является именно православ-
ная тема, к которой я недавно 
прибрел-таки.

Идея Бога во мне, в прин-
ципе, жила с детства – я даже 
помню свои детские наивные 
молитвы. И потом я, в общем-
то, всегда про духовную сто-
рону говорил. Просто раньше 
я был сектантом. Вообще, 
слова «духовность», «тонкий 
план» и так далее, я услышал в 
2002 году. Первым человеком, 
который меня к этому привел, 
был наш известный экстремал 
Алексей Дудоров. Я однажды 
наблюдал за его действиями 
в экстремальной ситуации. 
Смотрю – ну, люто спокоен, 
никаких лишних телодвиже-
ний. Я говорю: «Как же ты 

так сумел?» Оказалось, что он 
ходит в некую организацию, 
ДЭИР называется – «дальней-
шее энергоинформационное 
развитие». Я заинтересовал-
ся, прошел там четыре сту-
пеньки – честно говоря, так 
ничего и не понял. Я не буду 
обзывать их сектой, потому 
что они дали мне некоторый 
духовный опыт, но Дворкин, 
я думаю, стопроцентно их бы 
сектой назвал. 

Пройдя эту стадию, в один 
прекрасный момент –  а на-
ступил он 16 января текущего 
года – я дошел и до крещения. 
Как это было. Дома приби-
вал к стене полки. Крепле-
ния для полок – желтые, под 
цвет стены. Одно я закрутил. 
А, поскольку на фоне стены 
крепление видно не было, и 
я еще к нему не привык, так 
получилось, что со всего маху 
на него налетел –  прямо  на 
самое острие. Думал – все, до 
мозга, точно, дошло. Подхожу 
к зеркалу и вижу: у меня на 
лбу ровный кровавый крест. 
Я сразу позвонил батюшке: 
«Отец Владимир, пришло 
время креститься». И в день 
Крещения Господня  мы с 
женой крестились. Думаю, я 
всегда знал, что Бог со мной, 
и я с Богом. Просто не знал, 
как Бога правильно называть. 
Пришло время конкретики, и 
я понял, что, оказывается, Бог 
– это Святая Троица.  И теперь 
я Его так называю.

Почему позвонили имен-
но отцу Владимиру?

С о. Владимиром мы по-
знакомились давно, еще когда 
боролись с гей-клубом (в 2003 
году Миссионерский отдел 
Екатеринбургской епархии 
и журналисты ТАУ общи-
ми усилиями предотвратили  

открытие в  Екатеринбурге 
гей-клуба «Клон»– прим.ред.).  
Тогда мы подружились. А по-
том, я думаю, что и директор  
наш, Иннокентий Викторо-
вич, просил отца Владимира 
провести со мной миссио-
нерскую работу, чтобы меня 
так не заносило во всякие 
энергоинформационные про-
гоны. Отец Владимир, как 
настоящий крестоносец (в хо-
рошем смысле этого слова), 
приглашал меня на дружеские 
беседы. Он их, конечно, мис-
сионерскими не называл, мы 
просто общались. Он мне рас-
сказывал вещи для него эле-
ментарные. А я все не мог по-
нять: почему Троица? Почему 
Дух исходит? Вот как-то так. 
В общем, эти беседы помогли 
моему православному станов-
лению. За что отцу Владими-
ру спасибо.

А в результате Вы кре-
стились всерьез и даже дош-
ли до алтаря. 

До алтаря я дошел тоже 
благодаря отцу Владимиру. 
Потому что человек он такой – 
если взялся за гуж, то держит 
его максимально крепко. И я, 
как человек ответственный по 
жизни, если что-то делаю, то 
максимально качественно. 

В один прекрасный день, 
примерно через месяц после 
моего крещения, отец Влади-
мир сказал, чтобы я пришел в 
следующую субботу чуть по-
раньше. У меня даже мысли 
не было, что я в алтарь смогу 
попасть. Зачем прийти? Ну, 
мало ли, зачем. Пришел – а 
батюшка говорит: «Все, да-
вай в алтарь, будешь там». Я 
был, честно говоря, в куль-
турном шоке. И даже пытался 
убежать – даже не то что из 
трусости, а, можно сказать, 
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по малохольности какой-то, 
что ли.  А потом подумал – а 
что, собственно говоря, это же 
огромнейшая честь! Это же я 
стану еще ближе к Богу. Ну 
и, естественно, согласился. И 
все, сейчас я на северных вра-
тах стою. Кадило разжигаю, 
свечу выношу. В алтаре стою 
в пяти сантиметрах от пре-
стола! Уж куда ближе к Богу 
– только батюшкой стать! 

Влад, Вас в храме узна-
ют?

Сначала люди не знали, 
кто я. Пока однажды батюшка 
не решил меня представить. 
Но и после этого, конечно, ни-
кто не подходит, автографы не 
просит. Так, приняли к сведе-
нию – и все.

На Пасху была смешная 
история. Новый певчий поя-
вился у нас на клиросе. А меня 
батюшка попросил прочитать 
пасхальное послание Влады-
ки Викентия. Один алтарник 
читал обращение Святейше-
го Патриарха, а другой, то 
есть я – Владыки. Я старался 
читать ровно и бесстрастно, 
как молитву. Хотя, возможно, 
интонации, получились все 
же  те, о которых Владыка и 
не думал. И вот по мере чте-
ния  этот певчий стал все при-
стальнее на меня смотреть. 
После службы он подошел и 
спросил: «А вы случайно не у 
Шеремета работаете?» По го-
лосу узнал, представляете? 

Раньше ведь как счита-
лось – что в ТАУ у всех голоса 
одинаковые, и это голоса Ше-
ремета. Хотя очевидно, что 
голоса у нас разные. Чтобы 
различить, нужно посмотреть 
хотя бы несколько программ. 
А то все считают, что стиль 
одинаковый, и это Шеремет 
нам тексты пишет, а мы про-

сто озвучиваем. 
Обидно?
Да нет, чего обижаться. С 

сочувствием к таким людям 
относимся. Если нам кто-то 
тексты пишет, мы-то зачем 
тут находимся? Это что у нас, 
юмор, чтобы нам еще авторы 
писали?

Прилетает Вам за столь 
откровенные христианские 
проповеди в светских но-
востях? Ведь их, наверное, 
только ленивый не заме-
тит.

Как можно не заметить, 
если это делается умышлен-
но? Но с кем из православ-
ных я ни общался, все гово-
рят: «Делай! Красавец!». Есть 
христианин-директор – он 
говорит, что это получается  
слишком прямолинейно, что 
отталкивает публику других 
вероисповеданий от наших 
новостей, а наши новости для 
всех, мы же не канал «Союз». 

Если бы директор был не 
христианин, он вообще бы 
запретил такие проповеди в 
новостных сюжетах. Пока он 
только говорит: «Заметь, я 
тебе не запрещаю. Я рекомен-
дую тебе делать это более из-
ысканно».  Я согласно киваю, 
конечно, бывает, немного при-
тупляю. Но потом, когда воз-
никает подходящая тема…

Я считаю, на этой ниве 
было несколько «сюжето 
грандиозо». В первую оче-
редь – это сюжет про Пасху. 
Я впервые был на Пасхальной 
службе, лично в ней участво-
вал, шел со свечой. В нашем-
то храме очень интересная 
Пасха, у нас же нет возмож-
ности обойти  крестным хо-
дом вокруг храма, поэтому 
мы идем на площадь:  вокруг 
Кафедрального собора и об-

ратно (Богоявленский кафе-
дральный собор был взорван 
в 1930 году, его фундамент 
сохраняется под брусчаткой 
площади – прим. ред.). И вот 
мы идем, времени – час ночи, 
и я ору во всю мочь: «Христос 
воскресе из мертвых, смертию 
смерть поправ!». Крайний раз 
я так орал в центре города в 
5 часов утра, когда Сочи выи-
грал право на Олимпиаду. 

Сюжет, и вправду,  за-
помнился. Самое главное – в 
нем было сказано о том, что 
православные стараются 
причаститься на Пасху, 
«потому что просто тупо 
сорок дней поститься, а по-
том остаться без Прича-
стия». А ведь светские ново-
сти о Пасхе говорят только 
в связке куличи-яйца, в луч-
шем случае упоминают, что 
Христос воскрес. 

Это, действительно, в 
лучшем случае. У нас по-
лучилось иначе. Во-первых, 
это был 10-минутный сюжет, 
что для новостей неформат. 
Кроме того, в  программе он 
шел первым. Это был реально 
топовый удар по невежеству 
и богоборчеству. Но просто 
я был под сильным впечат-
лением; сказался пережитый 
личный опыт. В прошлые 
годы мы тоже делали сюжеты 
про Пасху (ну, не я, а другие 
ребята), но это было не так. 
А в этот раз просто  другим 
журналистам в нашем городе 
я, может быть, показал при-
мер, как нужно рассказывать 
о Пасхе.

Ну, тупо быть крещеным 
и при этом не знать, что такое 
Символ Веры.  Некоторые же 
реально считают, что Символ 
Веры – это Крест. Люди абсо-
лютно невежественны, поэто-
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му я и делаю до такой степени 
элементарно  построенные 
сюжеты, чтобы было понят-
но всем. Конечно, можно го-
ворить витиевато, эзоповым 
языком, но я считаю, что на-
род просто необразован. Уро-
вень православной грамоты 
настолько низок в массе сво-
ей, что нужно людям самые 
основы разъяснять.  

А почему я себе позволяю 
делать такие сюжеты – пото-
му что мы живем, все-таки, в 
России. Если бы я в Казахста-
не пытался насаждать Право-
славие, я был бы неправ. Но 
это моя Родина, это Право-
славная Святая Русь. Поэтому 
я считаю нужным и важным 
нести это в народ.

Как столь стремитель-
ное воцерковление восприня-
ли близкие Вам  люди, колле-
ги?

Ну, родители жены вос-
приняли это как очередную 
мою блажь. Вот, к примеру, 
я стал бы филателистом, или 
хоккеистом, или православ-
ным –  в таком духе. То ходил 
сектантом, мозги всем парил, 
то вдруг ни с того ни с сего 
стал носителем света. 

Можно, конечно, удив-
ляться, что за столь короткое 
время такие разительные пе-
ремены в человеке произош-
ли. Но это же не хоккеистом 
я стал, на самом-то деле, это 
же с Богом! Это хоккеистом 
нельзя стать за три месяца, 
а с Богом как раз все просто 
и быстро: ты Ему доверился, 
Он тебе доверился. 

А на работе у нас четы-
ре репортера. Один давно 
крещеный, другой крестился 
чуть раньше меня, но к церк-
ви всерьез пока не пришел, 
еще один – он в поиске, очень 

много читает всякой литерату-
ры, и, когда я был сектантом, 
нам было о чем поговорить. 
А сейчас мы стали недопони-
мать друг друга, потому что у 
меня реально сознание пере-
менилось полностью. 

Это мы с Вами погово-
рили про коллег. А семья? 

Мы с женой Леной вместе 
крестились, тут у нас полное 
взаимопонимание. Еще рань-
ше крестилась наша дочь Катя, 
ей сейчас 10 лет. Ее директор 
наш крестил вместе со свои-
ми детьми. Дочь у нас пока в 
церковь не ходит. Как-то раз 

не с кем было ее оставить, 
она пошла в церковь с нами, 
отстояла Литургию и сказала: 
«Да, что-то тяжело».  Ну, зна-
чит, пока рано. Я думаю, что 
нельзя это насаждать. 

За 15 лет работы на те-
левидении у Вас, наверное, 
сформировались какие-то 
симпатии и антипатии к 
информагентствам и теле-
каналам, действующим в на-
шем городе?

Я всех люблю. Нам же 
нельзя кого-то не любить. Я 
серьезно к этому отношусь. 

Люби Бога и люби ближне-
го, а все остальное – это уже 
детали. Но если этого нет, ты 
уже не православный христи-
анин.

Сегодня вот с товарищем 
обсуждали тамплиеров, кре-
стовые походы – горько, что 
люди идею любви на кровь по-
ставили. Я считаю, что нельзя 
убивать во имя любви.

ТАУ – единственное 
СМИ, которое  освещает 
деятельность  Фонда «Го-
род без наркотиков». Лично 
у меня это вызывает глубо-
кое уважение. Как делаются 
репортажи о спецоперациях 
Фонда?

Жене Малёнкину (со-
трудник Фонда – прим.ред.) 
мы выдали удостоверение 
сотрудника ТАУ. Ночью он  
снимает спецоперации, утром 
приносит нам отснятый мате-
риал. 

Чем замечателен Фонд с 
точки зрения телевидения – 
они приносят темы, на кото-
рых можно сделать большие, 
глубокие материалы, по 5 – 10 
минут. Когда у тебя часовая 
программа и нужно натянуть 
объем, такие сюжеты очень 
помогают.  Тем более, живая 
съемка, экшн.  

Было время, когда мы 
перестали показывать Фонд, 
и все решили, что он больше 
не работает. А, между тем, 
они точно так же каждый день 
операции проводили. Просто, 
когда нет информационного 
подкрепления, барыги начи-
нают наглеть. А когда каждый 
день сюжеты – люди понима-
ют, что Фонд работает. И мы 
помогаем, чем можем.

Еще одна «фишка» ТАУ 
– спецпроекты. Один из них, 
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«Экстремальная башня», 
получил премию ТЭФИ. 

ТЭФИ – это обществен-
ное признание. Но награда 
не лично моя, а  общая. Мне 
в чем повезло – в том, что 
удалось сделать этот фильм и 
в том,  что именно я поехал. 
В тот год в номинации «Луч-
ший спортивный коммента-
рий» я победил Васю Уткина 
и Виктора Гусева! Сейчас-то 
у каждого из них не по одной 
награде, но тогда, в 1999 году, 
это вообще была первая пре-
мия ТЭФИ, отданная в реги-
он. Речь, сказанную на цере-
монии вручения, помню до 
сих пор. 

«Уважаемые московские 
коллеги! Зрители! Страна! 
Только что на ваших глазах 
свершилось чудо. Вы слышали, 
я  представляю «Телевизион-
ное Агентство Урала», а зна-

чит имя мне – регион. (Апло-
дисменты). У нас на Урале 
этого никто не ожидал. Тем 
более у меня были такие кон-
куренты как господа Гусев и 
Уткин, которых знает вся 
страна. Я просто в шоке. 

По традиции я хочу ска-
зать огромное спасибо госпо-
дам телеакадемикам. Это их 
решение было неожиданно. 
Огромное спасибо хочу ска-
зать маме, которая практи-
чески привела за руку меня на 
телевидение. Спасибо моей 
жене, которая была рядом 
во дни тяжких раздумий по 
поводу фильма. Огромное 
спасибо моему директору, 
директору «Телевизионного 
Агентства Урала» и продюсе-
ру фильма Иннокентию Ше-
ремету за то, что он сумел 
вклиниться в эти столичные 
расклады (аплодисменты) 

и правильно поступил. Мы 
чемпионы! Огромное спасибо 
моим братьям-операторам, 
которых занято было в этом 
фильме 15 штук, что для Ека-
теринбурга вообще беспреце-
дентно. Огромное спасибо 
видеомонтажеру, который 
в течение двух дней вёл кро-
потливую работу над филь-
мом (аплодисменты). 

И, конечно, огромное 220-
ти метровое спасибо соб-
ственно главному герою на-
шего фильма – Экстремаль-
ной башне, которая уже 10-
ть лет стоит недостроенная 
в центре Екатеринбурга, всем 
доступная, бесхозная, на неё 
можно залазить, с неё мож-
но прыгать, вокруг неё мож-
но летать на парапланах, но, 
несмотря на свою неполно-
ценность, эта телевизионная 
башня всё же выполнила свою 
телевизионную миссию – она 
взяла ТЭФИ! (аплодисмен-
ты). 

А это значит, что эта 
башня самая экстремальная 
из всех телевизионных и са-
мая телевизионная из всех 
экстремальных башен стра-
ны. Спасибо!».

Сейчас спецпроектов у 
нас нет. Уже неинтересно, 
да и времени  в эфире на это 
не дают. Какие-то основные 
темы мы в свое время сняли. 
Сейчас есть люди, которые 
снимают то, что мы делали 15 
лет назад. А нам два раза за-
ходить в один Иордан смысла 
нет. 

Технически спецпроект я 
могу сделать про что угодно. 
Если новая тема – это в лю-
бом случае интересно. А даже 
если и не новая – интересно 
суметь выкрутиться, сделать 
так, чтобы было не как в про-
шлый раз. 
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Конечно, жалко, что нет 
фильмов. Но был год 1999 – 
я тогда сделал 37 фильмов 
один. Но  тогда я был на 10 
лет моложе, а сейчас бы уже, 
наверное, не смог бы так ра-
ботать. Тогда-то был вообще 
фанатизм. Был  день, когда 
мы работали вдвоем с Сашей 
Стецуном, и сделали по 24 
сюжета каждый. 

Сейчас я думаю, что это 
просто фантастическая рабо-
тоспособность была. В прин-
ципе, мы и сейчас немало 
работаем. Если обычный ре-
портер делает по одному – два 
сюжета в день, то у нас бывает 
по 7 – по 8, когда как. То есть 
минут по 15-20 эфира каждый 
день – это вынь да положь. Ну, 
приходится, раз Бог дал, глупо 
давать слабину, надо пахать. 

В этом смысле очень лю-
блю Фредди Меркьюри. Рань-
ше считал его богом, но с тех 
пор, как мне стало нельзя 
иметь другого бога, я его про-
сто очень люблю. Это фанта-
стический человек. Его обол-
гали, обозвали геем, хотя, 
конечно, это все просто при-
думка. Так вот, Фредди Мер-
кьюри, когда уже умирал от 
СПИДа, совсем больной, раз-
валенный приходил на запись; 
то есть, приходили только 
ноги и голос. И, сколько было 
сил, он пел. 

Раз уж заговорили о му-
зыке, хотелось бы узнать о 
Вашей музыкальной группе 
– думаю, для большинства 
это будет новостью.

Песни были написаны еще 
в 92-м году, когда я на заводе 
работал. Попал на Уралтранс-
маш по распределению после 
окончания радиофака УПИ. 
Делать на заводе в то время 
было нечего, зарплату выда-

вали китайскими пуховиками. 
Я сидел, разрабатывал кнопку 
нефтекачалки и параллельно 
писал стихи. 

Отработал год и два меся-
ца. Стихов написал на один-то 
альбом точно. И мечтал, что 
когда-нибудь, может быть… 
Хотя никаких выходов на му-
зыкантов у меня не было – ну, 
обычный инженер, 20 лет. Ни 
ума, ни фантазии. Потом по-
пал в телевизор. 

А пару лет назад познако-
мился с милиционером, под-
полковником, оперативником 
уголовного розыска.  Он го-
ворит: «Я басист, у нас была 
музыкальная группа, есть еще 
барабанщик». То есть, готовая 
ритм-секция. Взяли гитариста 
– водителя с нашей работы. И 
вот нас четверо. 7 июля два 
года исполнится нашей груп-
пе «E ONE». 

Конечно, пока все мед-
ленно идет. Но в этом году мы 
обязательно должны записать 
альбом. Все есть для этого – 
музыка, музыканты, студия. 
Но всему свое время, я знаю, 
особенно не форсирую. В аль-
боме будет 13 песен, он будет 
называться или «Березовое 
мессианство», или «Недра 
Чили». Песни – типичный 
уральский рок. Они написаны 
как песни под гитару, и аран-
жированы в минималистском 
стиле. Четыре инструмента 
всего – так, любительская 
группа, мы себя не тешим 
какими-то иллюзиями. Но 
песни хорошие, тексты мощ-
ные, тут не скроешь. 

В заключение разго-
вора давайте вернемся к 
теме Вашей телевизионно-
проповеднической деятель-
ности.    

Я думаю, замысел Бога в 

отношении меня был такой: 
потихонечку запихнуть меня 
в телевизор, потихонечку под-
готовить публику всяким там 
юмором с кровью –  у нас же 
специфика юмор и кровь. 

Сейчас крови меньше, да 
и юмора тоже. Мы повзрос-
лели все за 15 лет, что тут 
скрывать. А теперь вот при-
шло время. Я всегда знал, что 
должен буду сказать людям 
что-то важное. Потому что 
иначе зачем бы я занимался 
телевидением? Чтобы тупо 
рассказать, как кого-то трам-
вай переехал?  Вряд ли я для 
этого рожден. Тешу себя  на-
деждой, что для чего-то более 
важного. Думаю, что как раз 
вот для этого. 

И, может быть, какие-то 
люди посмотрят и скажут: 
был нормальный парень, мы 
ему верили 15 лет. А сейчас 
он говорит такие вещи. Зна-
чит, это для него важно. Так, 
может, это  и для нас важно?

Вставлять в сюжеты идею 
Бога – это нормально, это мое 
представление о мире. Я счи-
таю, что каждую долю секун-
ды надо жить, отдавая себе 
отчет, что Бог есть, что Он ря-
дом. И если что, Он поможет. 
Если ты забудешь о Боге, Он 
тоже о тебе забудет. Бог мак-
симально адекватен и помога-
ет тем, кто помогает Ему.

И я думаю, что главная 
задача моей жизни – просто 
помогать  Богу. У некоторых 
людей вера приобретает мер-
кантильный характер: что-
нибудь поклянчить. Я считаю, 
что надо не клянчить, а помо-
гать. И на том фронте, куда я 
поставлен, стараюсь делать, 
что могу. 

                    Беседовала 
Светлана Ладина
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22 мая часть молодежной группы нашего 
храма отправилась в гости к центру поддержки 
семьи «Гнездышко». С одной из воспитатель-
ниц этого приюта, Ольгой Викторовной, мы 
познакомились во время посещения с пасхаль-
ным спектаклем детского отделения Тубсана-
тория. Она пригласила молодежную группу и в 
«Гнездышко», рассказав, что детям необходимо 
общение и поддержка. В приюте живут дети, у 
которых решается судьба: будут ли они усынов-
лены, попадут ли под опеку, вернут ли их мамам 
и папам родительские права, окажутся ли они 
вновь дома – хорошие дети с тяжелой судьбой, 
некоторые с небольшими задержками в разви-
тии. Зовут – надо идти, и мы решились…

Когда мы подъехали к приюту, на крыльцо 
с радостными криками «Гости приехали!» вы-
скочили дети от семи до тринадцати лет. Они 
радушно проводили нас в комнату для отдыха и 
игр. Пока настраивалось оборудование, необхо-
димое для показа спектакля, мы познакомились 
и даже успели поиграть в теневой театр: дети 
с увлечением изображали ручками «собачку», 
«зайца», «голубя» и других животных, затем на 
экране также при помощи рук «выросли цве-
ты». В общем, дети с радостью откликались 
на предложения поиграть. Воспитатели же де-
лились своими нуждами: недостаток времени, 
чтобы посвящать его индивидуальной работе с 
детьми, дефицит доброго и полезного общения 
у детей, дефицит средств (приюту, например, 
необходим DVD плейер, а денег на его покупку 
выделить пока не удается).

После спектакля мы немного поговори-
ли об увиденном, затем продолжили игры: 
вслепую рисовали друг друга мелом на доске, 
вспомнили игру «Летела ворона». А затем взя-
ли гитару и спели несколько песен: «Голубой 

вагон», «Ничего на свете лучше нету», «Пугов-
ку» и другие. Девятилетний Виталик, один из 
двух близнецов, дважды пропел первый куплет 
песни «Солнечный круг» (все подпевали, так 
как тоже знали только первый куплет и при-
пев). Маленькая Сашенька спела странную 
песню «Здравствуй, мама» про афганскую во-
йну (здесь уж подпевали только дети приюта, 
так как мы впервые слышали эту грустную 
песню). Словом, хозяева поражали и радовали 
гостей своей отзывчивостью. Конечно, особый 
восторг у них вызвало сообщение о подарках: 
роликах, книжках со сказками и шоколадках. 
Провожали нас так же бурно и весело. Время 
общения пролетело совсем незаметно.

Если кто-то хочет помочь приюту в при-
обретении плейера, обращайтесь по телефо-
нам:

8-906-807-2942 Ольга Викторовна
8-908-924-6079 Ксения Ивановна

ГЕЗДЫШКО
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По благословению о. Евгения осенью 2008 
года возобновила работу воскресная школа для 
взрослых. Это был эксперимент. Мы (препо-
даватели взрослой воскресной школы Наталья 
Сергеевна и Ксения Ивановна – Прим. ред.) так-
же попали в трудное положение: с одной сторо-
ны, это очень интересное дело, позволяющее и 
нам подтянуть знания в каких-то вопросах; а с 
другой стороны, в школу ходили уже бывалые 
ученики, не первый год посещающие занятия, 
начитанные, думающие, группа теологов, а так-
же группа «новичков».

Перед преподавателями встала серьезная 
задача: какие проблемы выбрать для обсужде-
ния, чтобы это было интересно для всех кате-
горий учеников? Впервые собравшись в поме-
щении для занятий, мы просто все вместе сели 
и обсудили ход работы. Можно было следовать 
историческому принципу изучения Священно-
го Писания, то есть по порядку рассматривать 
темы, от Ветхого к Новому Завету. Можно было 
каждый раз заявлять самостоятельную пробле-
му и выносить ее на всеобщее обсуждение. 

Первые же занятия показали, что лучший 
вариант – это объединение двух подходов. Так-
же на первом занятии мы соборно решили, что 
главным принципом выбора тем будет акту-
альность рассматриваемой проблемы для нас 
сегодняшних: какое отношение этот герой или 
это событие Писания имеет к нам, и чему мы 
можем научиться?

Итак, мы стали изучать то, что волнует 
наше христианское сознание (а интересы эти 
вневозрастные). За учебный год были пройде-
ны следующие темы:

1. Религия: что это? Вера и знание, специ-
фика религиозного миропонимания.

2. Творение мира. Толкование на Шестод-
нев св. Василия Великого и других святых от-
цов.

3. Сотворение человека. Святоотеческое 
понимание человека. Состав человека (тело, 
душа, дух), назначение человека. Что такое по-
добие Божие и как его достигнуть.

4. Жизнь в раю, первые заповеди. Грехопа-
дение и его последствия.

5. Ветхозаветный магизм (отправная точка 

- повествование о Каине и Авеле). Ветхий че-
ловек. Каинитство.

6. Всемирный потоп: научные дан-
ные о потопе и святоотеческое толкование. 
7. Ной – ветхозаветный праведник. Послепо-
топное расселение людей. В чем состоял грех 
Хама?

8. Авраам – ветхозаветный праведник. Ав-
раам как образец веры. Жертвоприношение Ав-
раама.

9. Потомки Авраама. Египетский плен. 
Установление Ветхозаветной Пасхи.

10. Декалог Моисея: ветхозаветные смыс-
лы в свете Нового Завета.

11. Заповеди блаженства.
12. Рассыпанные в Евангелии заповеди. Как 

жить по заповедям и становиться Человеком.
13. Спасение человечества в свете трех слу-

жений Иисуса Христа (пророческого, первосвя-
щеннического и царского).

14. «Единая, святая, соборная и апостоль-
ская Церковь» как богочеловеческий организм.

Также перед Рождеством Христовым в го-
сти в воскресную школу приходил о. Димитрий 
Корнеев, благодаря чему состоялся разговор на 
тему «Праздники: в чем отличие радости от удо-
вольствий?». На Страстной Седмице состоялся 
просмотр фильма «Туринская плащаница».

Конечно, состав учеников воскресной шко-
лы постоянно менялся (на занятия могло со-
браться только 5-10 человек, а могло и 50), но 
что особенно радует – костяк сохранился. За-
мечательные, думающие, ищущие люди стали 
настоящей поддержкой для преподавателей.

Спаси Господи всех, кто участвовал в 
воскресной школе! Надеемся, что общи-
ми усилиями в будущем году школа продол-
жит свою работу. А теперь….КАНИКУЛЫ! 
PS: Но не забывайте о том, что голова, сердце, 
душа человеческая на каникулы не уходят – 
учитесь, читайте: 

«Просите, и дано будет вам; ищите и най-
дете; стучите и отворят вам; ибо всякий прося-
щий получает, и ищущий находит, и стучащему 
отворят» (Мф., 7, 7 – 8).

Ксения Возгривцева

ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА

ЖИЗНЬ ПРИХОАА
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24 мая часть прихода святого великому-
ченика и целителя Пантелеимона отправилась 
в паломническую поездку в Свято-Троицкий 
Всецарицынский мужской монастырь в селе 
Тарасково, что возле Первоуральска. Поездка 
совпала с днем памяти святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирилла, учителей словенских. 
После воскресной Божественной литургии при-
хожане собрались около храма. Помолившись 
Господу о ниспослании Его благодати на палом-
ников, мы в сопровождении колокольного звона 
на семнадцати автомобилях выехали из храма. 

Путь до села Тарасково занял у нас около двух 
часов и был связан с некоторыми искушения-
ми. Кто-то останавливался для замены колеса, 
кто-то, воспользовавшись техническим преи-
муществом своих «железных коней», уносился 
вперед, часть колонны, не зная дороги до села, 
свернула не туда и плутала по Первоуральску и 
окрестностям в поисках истинного пути.

Вот и Тарасково, и небольшой монастырь, 
и храм с зелеными куполами. Еще несколько 
шагов - и мы входим внутрь, где начинается мо-
лебен с акафистом Пресвятой Богородице пред 
иконой Её «Всецарица». Храм небольшой, и 
нас немного. Звучит тихая молитва:

«Радуйся, лествице небесная, возводящая 
от земли к Небеси.

Радуйся, водо живая, омывающая смертные 
грехи».

Звучит молитва, один за другим подходят 
и прикладываются к иконе люди. Затем вере-
ница людей «перетекает» во двор монастыря и 
выстраивается в очередь к купальне, чтобы об-
литься святой водой из источника Всецарицы. 
И так странно: вроде бы и детей хватает (вот 
они, облившись, бегают с мокрыми волосика-
ми по двору и таскают пустые ведра), и взрос-
лые после обливания приглушенно выдыхают 
(«Уууухххффф!) – а в душе сохраняется дивная 
молитвенная тишина.

«Якоже птица крилома покрывает птенцы 
своя,  тако и Ты ныне, присно жива сущи, по-
крый нас многоцелебным Твоим омофором. 

 Тамо, идеже надежда исчезает, несумнен-
ною надеждою буди.

 Тамо, идеже лютыя скорби превозмогают, 
терпением и ослабою явися. 

ТАРАСКОВО

ЖИЗНЬ ПРИХОАА
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 Тамо, идеже мрак отчаяния в души всели-
ся, да возсияет неизреченный свет Божества!»

…Если от монастыря подняться в гору и, 
миновав сельское кладбище, снова спустить-
ся с горы, то между елок и берез встретишь 
еще один живоносный источник, освященный 
в честь св. Марии Египетской. Здесь палом-
ники уже не обливаются из ведер, а ныряют в 
купальню целиком, прося св. Марию быть по-
мощницей в борьбе с многоразличными неду-
гами и страстями. Не прекращаясь, звучит пес-
нопение «Богородице Дево, радуйся» – с ним 
как-то и окунаться легче. Кто-то быстро ныряет 
и, словно ошпаренный, выскакивает из купаль-
ни, другие, словно не чувствуя холода воды, не 
торопясь, крестятся.

Как милостиво Господь помогает прите-
кающим к Нему за помощью, так щедро Тара-
сковская земля изливает для людей родниковую 
воду. В монастыре рассказывают, что в какие-то 
годы источники почти высыхали, и люди опа-
сались, что Господь за наши грехи лишает нас 
этого утешения и помощи. Но, слава Богу, в 
этом году воды хватило на всех… лишь бы мы 
сумели достойно принять эти дары.

А на пригорке разгорается костер, собирая 
людей. После общей трапезы паломники рас-
саживаются по машинам и, молитвенно по-
благодарив Господа и Богородицу за этот день, 
отправляются домой. За окном последний раз 
проплывают елки и березы, сельское кладбище, 
монастырь, и вот, наконец, перечеркнутый ука-
затель «Тарасково» и большой придорожный 
крест. 

На обратном пути мы читаем Евангелие. 
Открылась Нагорная проповедь Христа, и 
опять знакомые слова неожиданно наполня-
ются сегодняшним днем, и в этих словах есть 
и благодатная земля Тарасково, и зажжен-
ная в душе молитва, и указание, как долж-
ны жить получившие столь богатые дары: 
«Вы – свет мира. Не может укрыться город, 
стоящий на верху горы. И, зажегши свечу, не 
ставят ее под сосудом, но на подсвечнике, и 
светит всем в доме. Так да светит свет ваш пред 
людьми, чтобы они видели ваши добрые дела 
и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 
5, 14-16).

Мы благодарим всех наших водителей, 
трудами которых столько людей смогли со-
вершить паломничество – спаси Господи!

ЖИЗНЬ ПРИХОДА
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Сплав! В этом коротком слове свежий ветер 
и речной простор, летний дождь и яркое солн-
це, крутые берега и заливные луга, кусочек сво-
боды от мирской суеты и почти полная зависи-
мость от природы! Но это ещё и люди, и в этом 
смысле слово сплав обретает другое значение 
- сплав молодости и опыта, силы и характера, 
знания и умения, желания и смирения, терпе-
ния и удачи! Есть конкретная цель и средства к 
её достижению, и всё вышеперечисленное по-
могает достичь поставленной цели, и сама цель 
заставляет включать тот скрытый ресурс, кото-
рый есть в каждом человеке, в каждом из нас. 

Первый день самый сложный  – притирка 
и врабатывание в общий ритм. Нужно забыть 
привычки комфортных условий: отдых через 
каждые 5 минут, диван и компьютер, электри-
ческий чайник и газовую плиту, горячую воду 
и, простите, унитаз, да многое чего ещё нужно 
оставить там – дома, в той жизни, где ничего не 
происходит. Нужно забыть виртуальный мир с 
его «проблемами», в котором мы привыкли су-
ществовать. На это уходит первый день марш-
рута! Первые вдохи свежего воздуха и стук 
колёс удаляющейся электрички подсказывают 
– виртуальный мир позади, впереди ждёт на-
стоящее, не придуманное человеком. Впереди 
ждёт встреча с самим собой!

Капитан. В его руках три дня будет частич-
ка судьбы 38-ми человек. Нас много, слишком 
много для того, чтобы всё шло гладко и спокой-
но. Но мы затем и собрались, чтобы проверить 
свои возможности! В конце концов, географи-
ческая цель маршрута – не самоцель. Главная 
цель: тренировка и закалка тех качеств души и 
тела, которые всегда будут в цене. Каждый дол-
жен одержать победу, маленькую победу над 
самим собой. Получится ли? Опыт подсказыва-
ет – должно получиться! 

Савин Олег Олегович – настоящий полков-
ник и бессменный капитан наших экспедиций. 
Он, как хороший арбитр, на поле не заметен – 
он один из нас, но все под его контролем, и все 
это чувствуют и знают. У него есть помощники, 
но он всегда впереди, он там, где трудно, он... 
всегда готов! Мы – не всегда. Мы хотим, мы 
стараемся, у нас не всегда получается, не на всё 
хватает сил. 

Перефразируя Александра Грина в «Алых 
парусах»: идёт отделка юнг под капитанов! 
Когда-нибудь это случится. Это обязательно 
случится, и новые капитаны будут, может быть 
не хуже. Может быть, капитаном будет Данил 
Лукьяненко или Серафим Попиченко, или кто-
то еще, лучше бы все – нам не хватает в жизни 
капитанов!!!

С П Л А В
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Команда – в основном это уже испытанные 
в походных условиях, оценившие всю прелесть 
пути и потому снова стремящиеся на сплав 
ребята, поэтому нас всё больше и больше. Но 
есть и новички, которые в столь крепкой коман-
де чувствуют себя  «как рыба в воде», их и не 
отличишь от «старичков», они стараются под-
ражать остальным  – с такой командой нам река 
Исеть уж точно будет по колено!

Средства достижения цели: 3 катамарана, 2 
резиновые лодки и ещё 2 резиновые лодки под 
рюкзаки и продукты. Победа на «море» куется 
на берегу! Кое-кому пришлось мало поспать, 
чтобы остальные могли осуществить столь 
увлекательное путешествие. Наконец все го-
тово. Судна на воду! Мы отплываем от берега, 
и знакомый плеск воды предвещает бурю эмо-
ций! У молодых они зашкаливают, и поэтому 
поначалу катамаран больше плавает поперёк 
реки, чем по ее течению. Более опытные уходят 
вперед: «семеро одного не ждут». 

Веселье спадает – нужно догонять! Но нет 
ещё привычки работать не «спустя рукава». До-
гонять всегда труднее. Лодка с грузом, привя-
занная к катамарану, не дает набрать ход, она 
служит анти-рулем: одно неверное движение 
– и мы уже поперек реки. Одно успокаивает: в 
ней продукты, а, значит, нас не бросят на про-
извол судьбы. Ко всем «радостям» спускает 
один баллон на катамаране, и у нас нет насо-
са, но есть рация. Нас поджидает капитан! Наш 
балласт – лодка с продуктами –  конфискован, 
теперь плыть значительно легче!

Остановка на обед, можно отдохнуть, на-
браться сил. Выбрано живописное место на 
сосновом склоне горы. Забегая вперед: наши 
замечательные повара ни разу не повторились, 
всегда был вкусный  обед, завтрак и ужин. Всег-
да была добавка, и неизменным успехом поль-
зовался чай! Баллоны подкачаны, все живы и 
здоровы. Плывем дальше, сегодня цель - село 
Маминское, это 26 км по реке от Колюткино. 

Перед этим нас ждет плотина, а, значит, 
все вещи придётся перетаскивать посуху. На 
плотине организуется целая фотосессия. Река 
здесь водопадом устремляется вниз с грохотом 
и брызгами! Долго расслабляться нельзя – нуж-
но засветло прибыть в Маминское, ведь могут 
быть и непредвиденные сложности, поэтому 
всегда должен быть небольшой запас времени. 

И сложности-таки случились. Перед Ма-
минским много мелей и небольших порогов, на 
одном из них лодка капитана получила значи-

тельную пробоину, и часть экипажа оказалась 
в воде, в результате после незапланированного 
купания лодке дан экспресс-ремонт. Лидеры 
–катамаран во главе с батюшкой Евгением – 
уже развели костер на месте ночевки.

Ночевка после многочисленных водных 
баталий и изнурительной жары особенно же-
ланна. Село Маминское встречает нас с неиз-
менным гостеприимством и частичкой уюта в 
виде деревянного дома и большого приусадеб-
ного участка, где можно и палатки поставить, 
и обед приготовить, и даже переночевать вдали 
от комаров: в доме есть 2 этажа. За все это – от-
дельное огромное спасибо семье Васюниных, 
которые, наверняка, не один день готовились к 
встрече таких многочисленных гостей. 

После успешной дозаправки пищей теле-
сной переходим к пище для души. Нет ничего 
замечательнее песен у костра под гитару. Звезд-
ное небо, оранжевая луна, стрекочущие сверчки 
и даже комары, пробирающиеся сквозь дымо-
вую завесу, придают особый колорит теплому 
позднему вечеру. Гитара быстро настраивает-
ся Александром Дубровским. У него большой 
опыт: он – председатель фестиваля «Весна 
УПИ». С нами он в первый раз и, надеемся, не 
в последний. 

Гитара переходит из рук в руки: Александр, 
Ксения, отец Евгений, снова Александр...  По-
ходная тематика переходит в военную, военная 
– в лирическую и обратно, и даже читаем сти-
хи. Наши ряды потихоньку редеют: усталость 
берет свое. Одного человека вынужденно ко-
миссуем домой: внезапно проявившаяся аллер-
гия – это не шутки.

Утро второго дня. Погода – как на заказ. Са-
мые смелые идут купаться. Дежурному повару 
пришлось встать раньше всех, чтобы пригото-
вить завтрак. Олег Олегович и Игорь Валенти-
нович Белов заняты починкой лодки. Ксения 
Возгривцева в местном храме Архангела Ми-
хаила уже на колокольне. Красивый перезвон, 
наверняка,  привлек слух многих жителей Ма-
минского. 

Местный батюшка, заинтересовавшись от-
куда ни возьмись появившимися в таком боль-
шом количестве православными, спустился к 
реке и стал знакомиться. В итоге мы получили 
двойку по поведению, так как посещение дан-
ного храма сегодня не входило в наши планы. 

Батюшка увлек нас за собой, по дороге рас-
сказывая историю возникновения храма и села 
Маминского. Большой храм был построен на 
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пожертвования золотодобытчиков, поскольку 
за селом проходила золотая жила. Вместе с о. 
Евгением мы пропели величание святому Ио-
анну Шанхайскому, к частице мощей которого 
нам всем удалось приложиться. Ковчежец со 
святыней был вынесен специально для нас. 

Затем нам показали центральную часть хра-
ма, в котором во времена советской власти был 
гараж для тракторов. Храм пытались разру-
шить, но кладка не поддалась. После экскурсии 
по храму мы последовали на кладбище, где на-
ходится могилка местночтимой святой Евфро-
синии. Документы на канонизацию находятся 
в Москве. По рассказам батюшки, по молитвам 
праведницы происходят чудеса помощи и исце-
лений. На ее могилке отслужили панихиду. 

Мы возвращались к реке,  обогащенные 
внезапной встречей со святыми угодниками 
Божьими. Как будто они сами позвали нас, и 
были с нами в это время. Никто не жалел потра-
ченного времени – наше путешествие наполни-
лось еще большим смыслом! Внизу нас ждал 
горячий чай: те, кто остались, позаботились об 
основной группе. 

Наши «ладьи» готовы к дальнейшему 
маршруту. Маминское остается позади, с собой 

мы увозим массу впечатлений от едва начавше-
гося дня. Наши мышцы привыкли к работе, все 
гребут дружно, мы набираем крейсерский ход, 
когда вода при встрече с катамараном с журча-
нием отскакивает от баллонов. Пиратские пес-
ни поддерживают боевой дух экипажа. Нас не 
догонят, и танки наши быстры! 

Очередное препятствие в виде еще одной 
плотины преодолеваем быстро и дружно, по-
могая друг другу перетаскивать вещи и лодки. 
Впереди нас ждет Ревун-камень: перекаты 5 
категории сложности. Там запланирован обед. 
Ну, а вообще, кто знает, что нас ждет впереди? 
Человек предполагает, а Бог располагает! 

Наш катамаран, в первый день тащивший-
ся в хвосте каравана, теперь впереди всех и не 
уступает пальму первенства никому. Команда 
сверхамбициозная: Данил, Костя, Серафим. 
Мы удачно проходим перекаты  и после каж-
дого сбавляем ход, чтоб подождать остальных. 
Наша рация иногда попадает на чужую волну, 
и поэтому нужно держаться в зоне видимости 
друг друга. За нами следует катамаран во главе 
с о. Евгением, и мы замечаем, как они причали-
вают к берегу: что-то случилось. Их догоняют 
остальные и тоже причаливают

Гремит гром, надвигается гроза, и мы по-
нимаем, что обед будет там, где собралась вся 
группа. Нужно плыть обратно против течения. 
Какое-то время это удается; крупные капли до-
ждя заставляют торопиться, начинается ливень. 
Выходим на берег и тащим катамаран на себе - 
крапива и камни не помеха. 

На месте узнаем о том, что же случилось. 
Катамаран, следовавший за нами, напоролся на 
острый камень и лопнул. Те, кто сидел на бал-
лоне, оказались в воде – очередное незаплани-
рованное купание. На довольно крутом берегу 
найдена ровная площадка и установлен боль-
шой навес от дождя, где уже находятся кое-
какие вещи и съежившаяся детвора в дождеви-
ках. Дождь как из ведра, но нужно разводить 
костер, даже два. Капитан принимает решение 
разбить лагерь и ставить палатки - ночевка бу-
дет здесь. Нужно обсохнуть и чинить катама-
ран. 

Дождь стих, но может вернуться. Надо 
быстро затащить все рюкзаки и продукты на 
гору. Организуется живая цепочка. В пять ми-
нут все вещи уже под навесом, правда, многие 
вещи промокли и требуют сушки. Все делает-
ся быстро. Сушка вещей, приготовление обе-
да и установка палаток производятся одновре-
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менно. Дождь, как и ожидалось, вернулся еще 
дважды, подтвердив правильность выбранного 
решения. Самые смелые снова идут купаться, 
когда в промежутке между дождем выглядыва-
ет солнце. Вода освежает и бодрит, и усталость 
уходит. 

Когда основные дела позади, под навесом 
начинаются интеллектуальные игры в слова и 
отгадывание загадок на логическое мышление. 
Незаурядное мастерство демонстрирует Коля 
Саушкин и, как ни странно для взрослой ком-
пании, Савина Настя. Алеша Рожин тоже пыта-
ется что-нибудь угадать,  но он еще маленький, 
поэтому ему интереснее там, где Семен Попи-
ченко ловит рыбу. 

Смеркается, трещит костер, Послеобеден-
ное чаепитие плавно перетекает в ужин – жа-
рятся шашлыки. Снова звучат песни под гита-
ру: современные и военные, свои и бардовские. 
Большинство уже отдыхает. Самые выносли-
вые не спят до 3 часов ночи. Очень не хочется 
покидать теплое место, теплое не от костра, а 
от общения. 

   А утром не хочется вылезать из палаток: 
ночью шел дождь, прохладно, но уже готов за-
втрак. Перед едой звучит молитва «Отче наш», 
под которую некоторые только просыпаются. 
Все готово к отплытию, и даже залеченный ка-
тамаран. Правда, часть груза и пассажиров с 
него забираем к себе, предварительно соорудив 
из жердей надежный грузовой отсек в середине 
нашего катамарана, почему-то технологически 
не предусмотренный. 

Перед тем как отчалить – всеобщая фото-
графия на память. Наш штатный фотограф  
Анастасия Ананьина устанавливает фотоаппа-
рат на рюкзак и присоединяется к нам. Задерж-
ка, щелчок, получилось! С нами еще профес-
сиональный оператор Илья Шустов, в любой 
ситуации он снимает все, что происходит. Ду-
мается, фильм выйдет уникальный: столько со-
бытий за один сплав с нами еще не случалось! 

Плывем до Ревуна. Дальше не успеваем. 
Там мост и дорога. Нас заберут три «Газели». 
Пока плывем, общаемся с местными жителями 
и туристами, предпочитающими пассивный от-
дых, хотя видно – они нам по-хорошему зави-
дуют. 

Часть вещей по дороге теряем: уплыла кеп-
ка Серафима, а часть находим: впереди идущий 
катамаран потерял кулек с провиантом, а мы 
его подобрали. В награду нам  – свежее яблоко! 
Еда в нашем деле совсем не последнюю роль 

играет. Низкий поклон нашему дружному жен-
скому коллективу. С таким тылом нам любые 
водные преграды по плечу. Самый короткий 
отрезок пути пройден – мы у моста. Следом 
пришвартовываются остальные «корабли». На 
солнечной поляночке разводится костер – по-
следний обед и последнее чаепитие. 

Молодежь скупила в местном магазине 
весь йогурт, а еще конфеты к чаю. Детям раз-
решено купаться – все на воду! Солнце свети-
ло ровно столько, сколько все купались. Небо 
снова стали заволакивать тучи. Поступила ин-
формация от водителей, что к нам движется 
полоса дождя. «Газели» уже близко. Все вещи 
перемещаем к самой дороге. Одновременно с 
погрузкой в машины начинается дождь - наш 
верный провожатый. Значит, снова встретимся 
с ним на реке!

Сплав закончен. Мы увозим с собой массу 
впечатлений. Наши сгоревшие носы будут дол-
го напоминать нам слова из песни – «ничего на 
свете лучше нету, чем бродить друзьям по белу 
свету, тем кто дружен не страшны тревоги,  нам 
любые дороги дороги» !

                                         
 Валерий Рожин              
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Алина – 4 июляВиктория – 3 июля

Настенька – 13 июля

Людмила – 7 июляЕкатерина –7 июля

Елена – 13 июля

Ваня – 7 июля

Многая лета всем нашим 
дорогим прихожанам,  
родившимся в июле! 

Пусть Господь хранит вас от 
всех невзгод. 

Алена – 6 июля

Анна – 17 июля

Станислав – 11июля

м. Тамара – 17 июля Виктория – 9, Данилка – 19 июля

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Настенька – 14 июля
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Арсений – 24 июля

Наталья – 18 июля

Дашенька – 23 июля

м.Екатерина –20 июля

Наталья – 22 июля

м. Зинаида – 29 июля

м. Нина – 18 июля

Валюша – 22 июля

Анечка – 20 июля

Татьяна – 26 июля Наталья – 27 июля

Михаил – 23 июля

о. Владимир – 19 июля

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ
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